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«ESTO LO REPETIRÁS 
A TUS HIJOS» 

(Deuteronomio 6, 7)
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En el pasado mes de abril, se llevó a cabo la presentación del libro 
«… Y os utilizaron por ser niños. Adoctrinamiento y desprotección 
para legalizar la pederastia», de la escritora, educadora, filóloga y 
política Alicia V. Rubio. Según la autora, esta es la segunda parte 
de su primer libro que se titula «Cuando nos prohibieron ser 
mujeres…y os persiguieron por ser hombres» (2016). Esta escritora 
española se define como «madre objetora», es decir, madre que 
está en pie de lucha contra el adoctrinamiento de la ideología 
de género. Y esto ha sido una constante lucha contra poderes 
foráneos y organismos internacionales que son los que están 
detrás de este adoctrinamiento desde la más tierna infancia.

En este segundo libro, Alicia Rubio nos pone en alerta 
sobre el avance de este adoctrinamiento ideológico que 
está avanzando e imponiéndose vertiginosamente, sobre 

todo en su país natal España, pero que viene imponiéndose 
en toda Europa y así avanza también para ser impuesta en 
todo el mundo, gracias al apoyo y promoción de organismos 
internacionales como la ONU y sus ONG satélites, donde hay 
un derroche de grandes sumas de millones de dólares y euros 
que doblegan la voluntad política para que se elaboren leyes 
que permitan y legalicen esta ideología.

Este libro es una voz de alarma de esta madre y educadora 
española que pone en alerta a la sociedad, pero, sobre todo 
pone en alerta a los padres para que no dejen que sus hijos sean 
adoctrinados en esta ideología comunista y progre que, lo único 
que busca y quiere es destruir al ser humano desde la infancia. 
Advierte la autora sobre uno de los postulados de esta imposición 
ideológica que busca eliminar la Patria Potestad, donde motiva 
a que los mismos hijos se vuelvan acusadores o denunciadores 
de sus padres ante las autoridades si es que éstos les intentan o 
quieren violar sus derechos. Pero ¿cuáles son estos derechos? Pues 
como ya lo dijo la ministra de Igualdad en España, Irene Montero, 
que los niños tienen derecho a tener relaciones sexuales con quien 
quieran, no importa que sea con un adulto. La señora Rubio se 
espanta con estos nuevos derechos, y no es para menos, ya que 
ve en estas legislaciones no precisamente la protección de los 
verdaderos derechos de los niños, si no más bien, la destrucción 
de los mismos desde su tierna edad porque, ya lo señala en su 
libro, lo que en realidad estas legislaciones e ideología buscan es 
destruir toda relación entre los miembros de la familia natural. 
Lleva a los niños también a decidir autónomamente sobre su 
cuerpo sin el consentimiento de sus padres más que solo su 
voluntad, y otras aberraciones más. Lo que en realidad está detrás 
de todo esto es el dinero y el poder.

Alicia Rubio quiere guiar a las sociedades a que se resistan 
a ser sacrificadas y que luchen contra esta agenda globalista 
y genocida, conocida como «Agenda 2030», la agenda de los 
Objetivos del Desarrollo Sostenible, que postula en el objetivo 
quinto la Igualdad de Género, con todo lo que eso implica (aborto, 
el mal llamado cambio de sexo que, en realidad es cambio de 
genitales, eutanasia, etc.). Afirma esta escritora que la memoria 
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de la humanidad está siendo alterada, manipulada 
para que no pueda pensar ni discernir lo que está 
sucediendo.

El libro es, ciertamente todo él, una alerta inmediata 
ante esta monstruosidad que está emergiendo cual 
bestia de siete cabezas y que está instalándose en 
un trono que no le corresponde; que más bien está 
usurpando. Es una imposición ideológica que está 
tomando la forma de ley y derecho, y que ha fijado 
su blanco de ataque nada más que en la niñez. Y es 
aquí donde los padres deben de estar alertas para 
que a sus hijos no los conviertan en una especie 
de carne de cañón o experimento que los destroce 
desde su interior.  Estos globalistas y genocidas se 
han decidido, a la libre y sin tapujos ni miramiento, 
ir a la caza de nuestros niños, porque es mucho 
más fácil programar a los niños desde su temprana 
edad que, «perder» su tiempo tratando de cambiar 
la mentalidad de los que estamos más avanzados 
de edad. Estos buscan legalizar la pedofilia y la 
defienden como una orientación sexual más y que 
tiene que ser aceptada por el resto de la sociedad. 

Con estas palabras queremos motivar a todos 
nuestros lectores a que compren y lean este libro 
con esta denuncia actual ya que, esto es parte de 
una agenda globalista que se viene imponiendo en 
las sociedades. En unas esta más avanzada que en 
otras. Advertimos, al mismo tiempo, que esta agenda 
ideológica de género está presente en nuestra 
sociedad dominicana y se viene imponiendo por la 
puerta de atrás en varios ministerios estatales como 
el Ministerio de la Mujer, Ministerio de Planificación 
y Desarrollo, Ministerio de Relaciones Exteriores. 
Tenemos que el ministro actual de Educación ha 
frenado el avance de esta agenda ideológica de 
género.

Queridos padres y todos los hombres y mujeres 
de buena voluntad, no nos descuidemos con esta 
ideología globalista y genocida de género. Veamos 
lo que viene sucediendo en otros países donde 
esta agenda está imponiéndose y cómo se vienen 
destruyendo en sus instituciones fundamentales. 
No desechemos la advertencia que nos hace esta 
madre y escritora española para que no caigamos 
en las garras de esta imposición ideológica. Leamos. 
Informémonos. Investiguemos. No nos dejemos 
manipular y adormecer nuestra conciencia. No 
nos dejemos vencer por la astucia del maligno, sino 
que pidamos al Espíritu Santo que nos ilumine y 
guíe en esta guerra ideológica para que triunfe y se 
implante el Reino de Dios.
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«¿ACASO SE ENCIENDE UNA 
LÁMPARA?» (MARCOS 4, 21-23)

«Les decía también: «¿Acaso se trae la lámpara para 
ponerla debajo del celemín o debajo del lecho? ¿No es 
para ponerla sobre el candelero? Pues nada hay oculto 
si no es para que sea manifestado; nada ha sucedido en 
secreto, sino para que venga a ser descubierto. Quien 
tenga oídos para oír, que oiga»».VALOR DEL MES: EN LA CALLE Y EN LA CASA, EL EJEMPLO ARRASTRA
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MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC

2023
JULIO - AGOSTO

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PARA INFORMACIÓN, 
LLAMAR AL 809-689-3747

PRÓXIMA ULTREYA: 
MIÉRCOLES 5 DE JULIO 2023, 

7:30PM  | AUDITORIO 
CASA SAN PABLO

SANTO DOMINGO SANTIAGO

DEL 6-9 
CURSILLO 904 DAMAS

NO HAY ACTIVIDADES 
PROGRAMADAS.

DEL 23
ULTREYA DE LOS 60 AÑOS. 
CASA DE CURSILLO.

JULIO

AGOSTO

JULIO

JULIO

Domingo 2 
Aniversario #31.

Domingo 9
2da. Carrera Caminata

Miércoles 19
7:30pm. 
Escuela de Comunidades 
de Parejas y Virtual.

21-23 
Curso Retiro Compartir #141, 
Casa San Pablo.

JUNIO
Sábado 17 y domingo 18
Posible curso presencial

JULIO
No tenemos

AGOSTO
Sábado 26 y domingo 27
Posible curso presencial

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do

AGOSTO: NO HAY ACTIVIDADES PROGRAMADAS.



Palanca | 7

AGOSTO
Sábado 26 y domingo 27
Posible curso presencial
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Las mujeres en la Biblia fue el título y tema tratado en la recién 
celebrada en Ultreya el miércoles 7 de junio en el Auditorio 
Amancio Escapa de la Casa San Pablo teniendo como invitada a 
la señora Dalila Martínez.

La actividad se inició como de costumbre con la celebración 
de la Santa Eucaristía y luego de la misma las palabras de 
bienvenida por María Isabel Lebrón Vocal de Ultreya del 

Movimiento quien luego de saludar con su habitual sonrisa dio 
los avisos del movimiento resaltando e invitando a la celebración 
de los 60 años del Movimiento de Cursillos de Cristiandad en la 
Arquidiócesis de Santiago en el mes de julio. A continuación invitó 
a los nuevos integrantes del MCC, los que recién participaron en los 
Cursillos #900 y #901 en esta ciudad capital.

Llegó el momento de la charla, y la oradora invitada Dalila Martínez 
luego de saludar hizo una bella invocación al Espíritu Santo e 
comenzó dando un testimonio de lo que significó en su infancia 
una conversación con una amiguita del colegio cuando apenas tenía 
8 años al preguntar su nombre y decirle que su papá no la quería por 
la historia de Dalila.

LAS MUJERES EN LA BIBLIA

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

Dalila Martínez 

Palanca | 7
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Recordemos que Dalila se recuerda como un 
símbolo de traición y engaño en la Biblia debido 
a su papel en la captura y debilitación de Sansón 
y como al ella llorando reclamó a su padre la 
razón de esa elección él le había enfatizado 
que Dalila mostró firmeza en su decisión y 
actuó en consecuencia. Es por esta anécdota 
que desde entonces decidió usar también su 
segundo nombre, diciendo que se llamaba Dalila 
Altagracia.

Dicho esto comenzó un recorrido por nombres 
bíblicos de mujeres malas entre las que 
mencionó a Herodías mujer del hermano de 
Herodes, pero que vivía con el Rey, y recordó 
una conversación que tuvo con su sobrina 
nieta la cual un día conversando con ella 
relacionó con algunas influencers que no 
tienen ni promueven valores en su discurso, 
por el contrario, contaminan a la juventud 
con la podredumbre de una inmoralidad sin 
pudor. Aprovechó el escenario para no sólo 
saludar, sino felicitar a través de convocar un 
gran aplauso por los muchos jóvenes que no 
se dejan influenciar por éstas y se mantienen 
firmes en sus valores y luchan contra estas 
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

malas corrientes que desembocan en la perdición de quienes 
les siguen.

Retomando a las mujeres en la Biblia, la charlista también hizo 
un recorrido de mujeres buenas con maravillosos testimonios 
de fe y de valentía: citamos algunas, Abigail esposa del Rey 
David que salvo a su pueblo por su sabiduría y dominio 
propio, Ruth, Esther esposa del Rey Asuero, Miriam y su mamá 
quienes salvaron de la muerte a un bebe, Ana la mamá del 
profeta Samuel, las hermanas Marta y Maria, Maria Magdalena, 
Judit, Susana, Priscila que ponía su casa a disposición de la 
evangelización, a Lidia, entre otras. Sin embargo, hizo se 
detuvo en Maria la madre de Jesús y madre nuestra y contó 
su testimonio. Resumimos, ella le pidió al Señor que quería 
conocer a su madre, y la escucho. Iba descubriendo a Maria 
estudiando y orando con la Palabra. Pudo ver a la sierva 
obediente, creyente, solidaria, servicial, esposa en las buenas 
y en las malas, madre, educadora, intercesora, sufriente y 
presente de pie en la muerte de Jesús con el discípulo que 
Jesús amaba (que no tenía nombre porque el evangelista 
quería no señalar a Juan sino a quien escribe este resumen 
y a usted que nos lee, ya que Jesús nos la entregó desde ese 
momento como nuestra madre y termino su charla invitando 
a rezar con Ella el Ave María.
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HABLANDO 
CON EL PÁRROCO

DIRECCIÓN:   Av. Isabel Aguiar, 72 Herrera, Sto. Dgo. Oeste
EMAIL:   pespiritusanto.h@gmail.com
TEL:   809-537-8095

PARROQUIA: Espíritu Santo

HORARIO DE EUCARISTÍA: 
De martes a sábado:  7:00 pm
Domingos: 7:00 am y 10:00 am

PÁRROCO:  P. Vicente Sanchez Burgos, IVDei

3. ¿QUÉ DEBE TENER A MANO 
SIEMPRE, UN SACERDOTE?

La Biblia (La Palabra de Dios) y un 
periódico (impreso o digital). 

4. ¿SI PUDIERA, ELEGIRÍA OTRA 
CARRERA?

De todas las opciones que tuve para 
estudiar, elegí ser sacerdote.  Siendo ya 
sacerdote, estudié la carrera de 
Comunicación Social Institucional para dar 
un mejor servicio a la Iglesia desde el 
ministerio sacerdotal.  

5. ¿QUÉ HACE EN SU COTIDIANIDAD?

Mi jornada inicia muy temprano con la 
oración de la mañana, celebración de la 
Eucaristía o ambas acciones integradas. 
Luego comparto un mensaje de audio 
(grabado y editado previamente) con el 
texto del Evangelio del día y una breve 
reflexión que termina con el rezo del 
Angelus, el cual comparto con cientos de 
mis contactos en redes sociales. Luego 
me informo sobre las noticias del día y 
tomo el desayuno. Durante la mañana 
dedico tiempo a labores de la oficina 
parroquial, atención a las personas, 
reuniones y gestiones diversas, grabar 
contenidos de audio en la estación de 
radio Vida FM 105.3 donde realizo el 
servicio de voz oficial. Al mediodía tomo el 
almuerzo y hago una breve pausa. Luego, 
las horas de la tarde las dedico a la 
pastoral: visitar enfermos, reuniones con 

PERSONAL

1. ¿POR QUÉ ES SACERDOTE Y 
DESDE CUÁNDO?

Soy sacerdote porque me siento 
llamado por Jesucristo para servirle en 
la Iglesia mediante la donación total de 
mi ser. En el ministerio sacerdotal he 
encontrado un modo concreto, 
satisfactorio y permanente de servirle a 
Dios a través del servicio a las 
personas necesitadas de Él.

Me ordené sacerdote el 17 de julio del 
2004, es decir que ya estoy cumpliendo 
19 años de vida sacerdotal. 

2. ¿CUÁLES SON LOS RASGOS O 
ACTITUDES DEL SACERDOTE, 
HOMBRE DE DIOS? 

Pienso que las actitudes del sacerdote 
deben asemejarse siempre a las de 
Cristo, Verdadero y Único Sacerdote, 
de cuyo ministerio participamos por el 
sacramento del Orden Sacerdotal que 
hemos recibido. Entre otras actitudes, 
el sacerdote debe ser: hombre de 
oración, asiduo a la lectura y reflexión 
de la Palabra de Dios, cercano a la 
gente, misericordioso, hombre de 
escucha, humilde, hombre de servicio, 
honesto, justo…

grupos de grupos pastorales, 
confesiones, grabar programa de 
televisión, oración vespertina y 
celebración de la Eucaristía en 
distintos lugares… Algunas 
noches celebro misa y reuniones 
para el seguimiento pastoral, 
visito algunos feligreses en sus 
hogares, preparo contenidos para 
los días siguientes, hago algunas 
lecturas… La oración de la noche 
y un merecido descanso.

6. ¿SE SIENTE SOLO?

Realmente, todos necesitamos 
un momento a solas. Pero en 
cuanto a sentirme solo, debo 
decir que no porque el ministerio 
que he abrazado implica 
donación total y satisfacción 
plena. Además, tengo la 
bendición de estar en compañía 
de comunidades muy atentas a 
su sacerdote. 

7. ¿POR QUÉ CONFESAR 
NUESTROS PECADOS A UN 
SACERDOTE?

Tenemos varios motivos para 
confesar nuestros pecados a un 
sacerdote. Primero, porque los 
sacerdotes hemos recibido el 
poder para perdonar los pecados, 
dado por el mismo Cristo a los 
apóstoles; segundo, porque 
necesitamos reconciliarnos con 
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Dios y con los demás; tercero, porque no debemos 
rechazar la gracia santificante que Cristo ha puesto a 
nuestro alcance para nuestro bien en el sacramento de la 
reconciliación.

8. ¿CÓMO EXPLICAR A LOS JÓVENES DE HOY LA FE 
Y LA ESPERANZA?

Hoy día, más que nunca, se hace necesario buscar 
formas creativas para explicarle la fe y la esperanza a 
nuestros jóvenes, sobre todo porque vivimos en una 
sociedad caracterizada por la inmediatez (ver el resultado 
de las cosas al instante), la búsqueda del placer y la 
indiferencia frente a lo trascendente. En este sentido, 
pienso que podemos explicarle la fe y la esperanza a 
nuestros jóvenes a partir de nuestras vivencias y 
experiencias personales y concretas, con las que 
podemos mostrar que hay razón para creer y esperar en 
Dios, para creer que hay algo más después del tiempo 
presente, para confiar en las demás personas y para 
trabajar por una sociedad más justa, solidaria y honesta.

PARROQUIA 

9. ¿CÓMO DEFINIRÍA A SU PARROQUIA?
Puedo definirla como una comunidad de comunidades 
muy dinámica, que vive y celebra su fe en Jesucristo de 
manera comprometida, alegre y solidaria.

10. ¿CUÁLES SON LAS PRIORIDADES EN SU 
PARROQUIA? 
Además de la prioridad de santificar a nuestros feligreses, 
mediante la administración de los sacramentos, y de la 
enseñanza de la fe (catequesis y formaciones diversas) y 
la predicación de la Palabra, damos prioridad al 
acompañamiento de las familias y asistencia a personas 
vulnerables con acciones concretas de pastoral social y de 
salud.

11. ¿QUÉ ENTIENDE NECESITA SU PARROQUIA?
Entiendo que necesitamos más personas con deseos de 
comprometerse en el plan y las acciones de 
evangelización que está desarrollando nuestra parroquia.

12. ¿CUÁLES ACTIVIDADES DE EVANGELIZACIÓN 
REALIZA LA PARROQUIA?
Además de la celebración de los sacramentos, nuestras 
actividades de evangelización las realizamos siguiendo el 
itinerario del Plan Arquidiocesanos de Evangelización: 
encuentros semanales de pequeñas comunidades, 
acciones significativas en las familias y en los sectores 
cada mes con el valor del mes, retiros por sectores en los 
tiempos de cuaresma y adviento. También, cada Comisión 
de pastoral realiza en la Parroquia acciones 
evangelizadoras para los destinatarios de esa comisión 
(familiar, juvenil, infantil, adolescentes…)..

13. ¿QUÉ ESPACIOS Y FORMAS PODEMOS CREAR 
PARA MOTIVAR A LOS DEMÁS AL ENCUENTRO CON 
JESÚS?

Evidentemente, debemos ser cada vez más creativos para 
lograr el encuentro de las personas con Jesucristo. Pienso 
que el encuentro persona a persona sigue siendo una de las 
formas más impactantes para lograrlo. Esto implica ir al 
encuentro del otro, escucharlo sin prejuicios, 
compadecernos, caminar junto En este sentido, el papa 
Francisco nos invita a ser una Iglesia en salida… Además de 
esto, debemos aprovechar la virtualidad (oportunidades de 
las nuevas tecnologías) para crear esos espacios de 
encuentro entre los que buscan a Jesucristo. 

14. ¿CON CUÁLES MOVIMIENTOS O COMUNIDADES 
CATÓLICAS TRABAJAN EL PLAN PASTORAL EN SU 
PARROQUIA?

Tenemos la Legión de María, Cursillistas de Cristiandad, 
Hermandad del Sagrado Corazón de Jesús, Renovación 
Carismática Católica, Emaús…

15. ¿CONOCE EL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE 
CRISTIANDAD? ¿QUÉ OPINIÓN LE     
MERECE?

Claro que sí. Lo conozco. Soy cursillista de cristiandad desde 
el año 1996. Pienso que este cursillo es un regalo del 
Espíritu Santo a la Iglesia. Es una hermosa experiencia de 
inmersión a la fe en Jesucristo que todo cristiano debería 
vivir.
.

16. ¿SU PARROQUIA NECESITA AYUDA ECONÓMICA O 
AYUDA DE PERSONAS?

Necesitamos ambas ayudas. La humana para continuar 
nuestra obra y llegar a más personas; la económica para 
sostener esta obra y ampliar nuestro servicio.

17. ¿CÓMO USTED SE DEFINE?

defino como una persona sencilla, servicial, cercano y que 
busca cada día conocer la Voluntad de Dios para acogerla y 
tratar de cumplirla.

Palanca | 11
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El lema del mes  que enuncia «Esto se lo repetirás 
a tus hijos» (Dt 6,7) nos habla del buen ejemplo en 
la calle y en la casa. Ese que impacta y deja huellas 
en la sociedad a todos los niveles. 

Un conocido refrán de la sabiduría popular 
dice que el ejemplo arrastra. Nada más cierto, 
el ejemplo arrastra, el buen ejemplo y el mal 

ejemplo también.

El horror que vimos semanas tras semanas  es prueba 
de ello: niñas violadas, adolescentes cometiendo 
delitos y produciendo desgracias en las calles y maldad 
por doquier hasta el punto de preguntarnos: ¿qué 
generación de seres humanos es que hemos formado 
cuyo repudio del bien deja a la sociedad estupefacta?  

Hace un tiempo la prensa reseñó que un  adolescente 
de 16 años que encabezó la comisión del hecho 
estaba fuera de la escuela por problemas de conducta 
y adaptación social. La prensa reseñó que su padre 
cumplía condena por tráfico de droga.

Nada causa más estragos que el mal ejemplo. Los  
monstruos que hoy condena la sociedad y la ley, y 
que sin el más mínimo reparo violentan otras vidas 
y acaba con ella, no recibió más que el ejemplo de 
la violencia y la vida fácil. Interiorizaron esto y  lo 

Valores PARA VIVIR

EN LA CALLE Y EN LA 
CASA, EL EJEMPLO 

ARRASTRA

Por: 
Altagracia Suriel

a_suriel@yahoo.com

llevaron a práctica en su forma más extrema. Sus 
acciones ejemplifican el mal que le enseñaron como 
forma de vida y socialización.
Nadie puede dar lo que no tiene. No se le puede pedir 
peras al olmo. Albert Einstein decía que dar ejemplo no 
es la principal manera de influir sobre los demás sino 
la única manera.

La sociedad está llena de malos ejemplos. Las familias 
ni se diga. Si seguimos así seguiremos presenciado 
violaciones, muertes, feminicidios y toda clase de 
horrores. Los niños y los adolescentes hacen lo que ven 
hacer a los adultos.

Los padres y madres somos la fábrica de ciudadanos 
responsables y de bien para la sociedad o de antisociales.

Las decisiones buenas o malas que tomamos y las 
acciones de nuestras vidas nos marcan a nosotros, a los 
hijos e hijas y a la sociedad.

Si sembramos vientos cosecharemos tempestades. 
Montesquieu decía que los malos ejemplos son más 
dañinos que los crímenes.

El buen ejemplo es la única educación que podemos 
dar y lo más eficaz. No hay otro camino. Si queremos 
menos violencia, seamos nosotros la paz de nuestros 
hogares y del país.

12 | Palanca
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del Evangelio 
de San Lucas 4, 1-13                                                 

 LIBRE Y FELIZ

Y al tercero, quizás el más peligroso 
de todos (el rey Prestigio) lo aplastó 
contra la frase corta llena de 
significado. «No tentarás al Señor tu 
Dios».

Sí, en efecto, el Señor Jesús era un 
hombre libre.

Total, y absolutamente libre.

Y es muy buena noticia saber que 
existe un hombre con esas agallas, 
con ese valor, con esa personalidad.

Y no sólo eso. Hay algo más. Él no 
sólo es libre. También es libertador.

Quien declaró: «He venido para 
poner en libertad a los oprimidos».

Muchos oprimidos por la tiranía 
de estos tres reyes han obtenido 
su libertad apelando a la potencia 
liberadora del Señor Jesús. Esa 
libertad los ha hecho felices.

Consuelo es sólo una de esas 
personas. Usted y yo podemos ser 
dos más.

NOTA: Celébrelo usted con 
nosotros: Hoy se cumplen 38 
años (desde el 1984) de estar 
saliendo esta columna de forma 
ininterrumpida, por lo cual 
agradecemos al Listín Diario, 
quienes lo han publicado todos 
estos años con amabilidad y 
agrado.  

Esto es algo muy raro.

A mi amiga Consuelo le informaron que iba a recibir una promoción 
en su empleo y un aumento de sueldo.

Su reacción fue contestar que no. Que no era a ella quien le 
correspondía recibir ese ascenso y ese aumento.

Que era otra. Le explicaron que esa otra:  Adolecía de cierto defecto 
que la descalificaba para el importante cargo.

─ «Déjeme eso a mí». «Yo me encargo de ayudarla a superar su 
defecto y a que tenga éxito»

Por qué razón había Consuelo actuado de esa manera.

─ «Porque era lo justo» me respondió. «Ella se había ganado el 
puesto, y era a ella a quien debían dárselo».

Consuelo le da más importancia a la justicia, que a los honores y al 
dinero. No es que sea pusilánime. Ni boba. Ni cobarde. Es que ella es 
libre, porque es cristiana. Y ella es feliz, porque es libre…

En Lucas 4, 1-3 habla de tres reyes. Sus nombres son Placer, Poder y 
Prestigio.

Son los tres reyes a quien su representante, el diablo, trata de que el 
Señor rinda tributo, según aparece en el evangelio.

Quien es servidor de cualquiera de ellos pierde la facultad de pensar 
con equilibrio y sabiduría, porque pierde la libertad.  

Puede que sea «buena gente», pero es un «pobre esclavo», los 
esclavos no son felices, porque no son libres.

Jesús no era un esclavo. Por el contrario, él fue el primer hombre libre 
que existió.

Lo demostró reaccionando con libertad de criterio y de decisión frente 
a los reyes de este mundo.

Al primero (el rey Placer) lo rechazó con una frase tajante «No sólo de 
pan vive el hombre».

Al segundo (el rey Poder) lo rechazó con otra sentencia. «Al Señor tu 
Dios rendirás homenaje y a él solo prestarás servicio».
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Iglesia VIVA ¿DESAPARECERÁ LA IGLESIA? (4)

Por: 
RP Robert Brisman

Según este documento de la CDF, debemos entender 
que, aunque mantiene el respeto y consideración de 
las personas, y no hace un juicio de valor sobre las 
personas del mismo sexo unidas por un vínculo, sí 
aclara que éstas no pueden contar con la bendición de 
Dios ya que expresan una clara contradicción al plan 
querido y establecido por Dios desde el principio de 
la creación con relación al matrimonio. Mantiene así 
la CDF la enseñanza de la Iglesia en el Catecismo de 
respetar la dignidad de la persona en cuanto tal, pero 
no participa ni apoya lo que éstas asuman en su vida 
personal e íntima en cuanto al matrimonio se refiere y 
que son contrarias a la voluntad de Dios.

Sin embargo, la Conferencia Episcopal Alemana no 
hizo ni ha hecho caso a esta comunicación de la CDF, 
y más bien se ha dedicado a llevar a cabo lo que ellos 

consideran que es lo «correcto», y han realizado acciones 
litúrgicas donde han convocado y llamado a las parejas 
homosexuales que quieran recibir la bendición de Dios 
a los templos. Pero también lo han hecho de una manera 
que han llamado a todas las demás iglesias particulares en 
todo el mundo a que se unan a esta intención. Todo esto 
es una clara afrenta y desobediencia contra la institución 
eclesial, la doctrina moral católica, la sagrada tradición y el 
Magisterio milenario católico.

Un tercer documento al que quiero hacer referencia es 
uno publicado por la Oficina de Prensa de la Santa Sede 
en este mes de julio pasado (07/2022), donde advierte que 
«el camino sinodal alemán podría amenazar la unidad 
de la Iglesia». Dice el comunicado que, «para proteger la 
libertad del pueblo de Dios y el ejercicio del ministerio 
episcopal, parece necesario dejar claro que el camino 
sinodal en Alemania no tiene la facultad de obligar a los 
obispos y a los fieles a adoptar nuevas formas de gobierno 
y nuevos enfoques de la doctrina y la moral». 

Aseguró que «no sería permisible iniciar nuevas 
estructuras o doctrina oficiales en las diócesis, antes de 
un entendimiento acordado a nivel de la Iglesia Universal, 
lo que representaría una herida a la comunión eclesial y 
una amenaza a la comunión de la Iglesia». Y concluye el 
comunicado «pidiendo que las propuestas del camino 
sinodal alemán se fundamenten en el Camino Sinodal que 
sigue la Iglesia Universal, para un enriquecimiento mutuo 

y un testimonio de esa unidad con la que el 
cuerpo de la Iglesia manifiesta su fidelidad a 
Cristo el Señor».

Pero la reacción de la Conferencia Episcopal 
Alemana no se hizo esperar. Tanto el presidente 
de la CEA, Mons. Georg Batzing, como la 
presidente del Comité Central de los católicos 
alemanes, Dr. Irme Stettekarp, respondieron 
de manera inmediata con «irritación» al 
comunicado. Éstos lamentaron que no se 
haya podido encontrar vías de comunicación 
directas con las autoridades romanas y que 
lamentablemente la presidencia sinodal 
no ha sido invitada a una discusión hasta la 
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fecha: «lamentamos con irritación que esta comunicación directa no 
haya tenido lugar todavía. Resaltaron que, a su entender, una Iglesia 
sinodal es algo diferente».

El texto indica que el Camino Sinodal alemán es consecuencia de 
un estudio sobre la crisis de abusos sexuales en Alemania. Pero no 
ha sido más que un puro pretexto por otros intelectuales católicos 
para querer justificar los tan deseados cambios en la doctrina moral 
católica. 

Con lo expresado en esta respuesta por los respectivos presidentes 
de la Conferencia Episcopal Alemana y el Comité de Católicos 
Alemanes, tenemos que preguntarnos: ¿Qué hay que consultar con 
Roma, cuando lo que se está llevando a cabo en este sínodo alemán, 
es totalmente contrario a la doctrina católica? El diálogo siempre 
se tiene que dar sobre la base de la Verdad revelada, y no sobre los 
pareceres que a un grupo de católicos se les antoje o crean que es lo 
correcto. La Iglesia está al servicio del evangelio. Ella es su depositaria 
y custodia. Con lo que hasta ahora se ha venido fraguando en esta 
Iglesia particular alemana, es tiempo de que se hayan dado las 
excomuniones porque se han venido realizando acciones contrarias 
a la doctrina católica. El cisma hace rato que ya está realizándose, y lo 
único que falta es ser declarado oficialmente por la autoridad papal. 
No han querido hacer caso de los llamados de atención y advertencia 
del santo padre ni de la CDF. 

Para ser libres, nos liberó Cristo; hemos sido hechos para la libertad, 
y no podemos volver a ser dominados por la esclavitud. Tampoco 
podemos hacer uso de esta libertad como pretexto para la carne…, las 
obras de la carne son fornicación, impureza, libertinaje… pero quien 
hace estas cosas no heredará el Reino de Dios (Gal 5,13-21).

Entonces, volvamos a la pregunta que da 
origen a nuestro artículo «¿Desaparecerá 
la Iglesia?» Y la respuesta categórica es NO. 
Y este «NO» está fundado en la palabra 
y promesa del Señor que dijo que «los 
poderes del infierno no prevalecerán sobre 
ella». Es verdad que, está siendo golpeada 
y zarandeada por los fuertes vientos y 
tempestades de los problemas, no sólo los 
que vienen de fuera sino y, sobre todo, por 
las dificultades que surgen dentro de ella. 
La Iglesia de Cristo ha sido infiltrada por 
sus enemigos. Hay muchos lobos dentro de 
ella, - del rebaño de Cristo -, disfrazados de 
ovejas. El Señor ya le había dicho al apóstol 
Pedro: «Simón, Simón, mira que Satanás los 
ha reclamado para zarandearlos como se 
hace con el trigo. Pero yo he rogado por ti, 
a fin de que tu fe no desfallezca. Y tú, una 
vez convertido, confirma a tus hermanos» 
(Lc 22, 31-32). El papa Benedicto XVI ya 
había dicho que dentro de unos años más, 
la Iglesia de Cristo será la «Iglesia de los 
mínimos», es decir, de aquellos pocos que 
permanezcan fieles al Señor, a su evangelio 
y a su Iglesia. 

Dentro de unos años más, la Iglesia volverá 
a las catacumbas. Y no olvidemos las 
advertencias de nuestra Madre Santísima 
en sus diferentes apariciones, cuando habla 
de los tiempos difíciles que le vienen a la 
Iglesia de su Hijo, y cómo nos insiste en que 
nos mantengamos firmes en nuestra fe para 
poder enfrentar y vencer lo que nos viene. 
Así también nuestra Madre Santísima nos 
recuerda las palabras de su Hijo que nos 
dijo «el que persevere hasta el final, ése se 
salvará». Nuestra salvación está en Cristo 
y su evangelio que Él vino a anunciarnos y 
le entregó a su Iglesia para que ésta lo siga 
proclamando y enseñando a los hombres a 
cumplir todo cuanto Él enseñó, hasta que Él 
vuelva. 

El apóstol san Pablo advierte a los cristianos 
que no caigamos en la tentación de vivir en 
contra de la Palabra y la instrucción de Dios: 
«¡No se dejen engañar! La mala compañía 
corrompe la buena moral. Sean sobrios, 
como es debido, y no pequen. Algunas 
personas no saben nada de Dios. Lo digo 
para que te avergüences» (1Cor 15,33ss).
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Iglesia VIVA
HABLEMOS  DE 
SAN IGNACIO DE LOYOLA

San Ignacio de Loyola, Íñigo, nació en Loyola, provincia 
de Guipuzcoa en España, en el año 1491.

Hasta los 30 años, estuvo muy centrado en sí mismo, 
buscando el prestigio, el honor, el quedar siempre 
bien, el ser importante. Quiso sobresalir en poder 

y riqueza, y trabajó como militar al servicio de nobles y 
reyes.

Fue herido gravemente en una pierna en Pamplona, 
en batalla contra los franceses. Durante una larga 
convalecencia, en su casa de Loyola, tuvo tiempo de leer 
vidas de santos y, sobre todo, la vida de Cristo. Se dio 
cuenta de que su vida, hasta entonces, no había tenido 
mucho sentido. A partir de ese momento quería ofrecerla 

a Dios y ser santo como lo habían sido otros 
santos: «Si ellos pudieron, ¿por qué yo no?», 
se preguntaba una y otra vez.

Con su propia experiencia espiritual, 
ayudado por el  Espíritu Santo, se fue 
haciendo un maestro de vida cristiana, con 
un lema: «los ojos puestos y fijos en Jesús 
para tener un conocimiento interno de Él… y 
para que más le ame y le siga» (EE 104).

Al principio de su conversión pensó que lo 
mejor, para estar con Jesús, era ir a Jerusalén, 
a la tierra santa donde vivió el Hijo de Dios 
encarnado. Enseguida descubrió que 
Jerusalén era todo el mundo, cualquier lugar 
del planeta Tierra; porque Jesús vive en todo 
el mundo y todo el mundo necesita la luz de 
Jesús.

Igualmente, al comienzo, pensó que todo 
lo podía hacer él solo; sin compañeros. 
Recorrió muchas ciudades y pueblos: 
Loyola, Montserrat, Manresa, Jerusalén, 
Barcelona, Alcalá, Salamanca, París, Venecia, 
Roma…

En su vida como itinerante y peregrino, 
recurría a la Virgen María, para que le 
protegiera siempre, y para que le llevara 
por buen camino; por eso, visitaba capillas y 
santuarios marianos.

Fue en Manresa, entre los años 1522-1523, 
donde tuvo una experiencia mística del 
amor de Dios y que fue el origen del libro 
de los Ejercicios. A partir de entonces, sintió 
deseos de santidad y de entrega a los demás; 
sobre todo a los más pobres. Unido a la 
urgencia de hacer mucha oración…

Todo ello, acompañado de tentaciones, 
desánimos, persecuciones, hambre, 
enfermedad, dificultades y todo tipo 
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de pruebas en su proceso de 
verdadera conversión a Dios y para 
formar un grupo de compañeros… 
Experimentó que «Dios lo trataba 
de la misma manera que trata un 
maestro de escuela a un niño» 
(Autob. 27).

San Ignacio iba escribiendo todo 
lo que vivía: aquello que entendía y 
veía con claridad que venía de Dios, 

y lo que era sencillamente tentación 
de volver a vivir centrado otra vez 
en sí mismo. De ahí nació el librito 
de Ejercicios Espirituales, como 
ayuda para un sano discernimiento 
de lo que Dios quiere de nosotros 
en cada situación.

Lo describe de esta manera: «Así 
como el pasear, caminar y correr 
son ejercicios corporales, de la 
misma manera todo modo de 
preparar y disponer el alma… se 
llaman ejercicios espirituales» (EE. 

1). Particularmente, los ejercicios 
ayudan a conocer las propias 
resistencias y las dificultades, los 
pecados y los afectos desordenados, 
alimentados por el egoísmo, el 
rencor, la envidia, el aparentar, la 
comodidad, la soberbia, y hasta la 
mediocridad y la instalación...

Una vez conocido todo aquello que 
nos impide caminar en santidad, 

o descubrir cuál es la verdadera 
voluntad de Dios, hay que ordenar 
la vida para dos cosas: para unirnos 
más a Dios y para hacer siempre la 
voluntad de Dios.

Los ejercicios ignacianos son como 
un camino de verdadera libertad 
interior para llegar a la plenitud: 
«Volver a amar y usar de todas 
las cosas, según Dios lo quiere»… 
¡Para recobrar la alegría de nuestra 
identidad más genuina y la pasión 
evangelizadora!

De las reglas de discernimiento 
espiritual, que están condesadas 
en la semana segunda de 
ejercicios, destacamos dos. 
Por un lado, para discernir con 
certeza lo que viene de Dios, y 
no del ángel malo, caigamos en 
la cuenta de que las cosas del 
diablo tienen prisa por hacerse, 
no nos dejan orarlas para 
discernir y, a medida que vamos 
avanzando, todo se complica y 
se vuelve en contra. Al final, es la 
división entre cabeza, corazón y 
acciones. Las cosas de Dios, por 
el contrario, piden respuestas 
valientes, pero nos dejan 
discernir en clima de oración. Y, 
cuando nos decidimos a poner 
en práctica lo que Dios desea 
de nosotros, todo va encajando 
como en un rompecabezas o un 
puzzle. Al final, el Espíritu nos 
regala sentimientos de paz y de 
alegría en el corazón.

Por otro lado, san Ignacio 
nos advierte que la sabiduría 
consiste en la integración de 
contrarios. Porque, en la vida, 
tenemos que aprender a caminar 
en soledad y en compañía, 
en oración y en acción, en 
consolación y en desolación, en 
pobreza y en riqueza, en salud 
y en enfermedad… El que se 
queda en un lado o una orilla de 
las dos, es un fundamentalista 
o un hereje… De todo esto nos 
ha hablado el papa Francisco, 
como buen y sabio jesuita.

Concluyo con lo que es el 
objetivo final de los ejercicios, 
concretado en la meditación 
final de los mismos, titulada 
«para alcanzar mayor amor»: 
Ama a Dios; ama todas las cosas 
en Dios; ama a Dios en todas las 
cosas; en todo, amar y servir. 
¿Para qué?... - Para mayor gloria 
de Dios, mejor santidad de vida, 
y sincero amor a los hermanos.
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Como un padre se enternece con 
sus hijos, así se enternece el Señor 
con sus fieles. Salmo 103, 13

A propósito del mes de los 
padres, la figura paterna 
tiene un gran impacto en el 

desarrollo mental, físico y emocional 
del niño, pero ¿Qué debemos saber 
y cómo podemos incluirlo para que 
sienta y comprenda la importancia de 
su presencia?

En determinadas ocasiones he 
escuchado a madres decir que su 
esposo no se involucra en el cuidado 
del niño y en los quehaceres de 
la casa, asimismo,  frases como, 
¨quedé embarazada y al parecer no 
le importó¨, entre otros comentarios 
que preocupan a la mujer, y es que, es 
preciso reconocer que, la paternidad 
es un proceso psicoafectivo por el 
cual un hombre realiza una serie 
de actividades en lo concerniente a 
concebir, proteger, aprovisionar y criar 
a cada uno de sus hijos jugando un 
importante y único rol en el desarrollo 
del mismo, distinto al de la madre» 
(Oiberman); sin embargo, su estado no 
nace de la noche a la mañana, el padre 
atraviesa por un proceso de transición 
en donde su historia como hijo, la 
relación con su pareja y su situación 
actual, configuran la manera en que 
se relaciona con su hijo.

PAPÁ Y SU VALOR 
EN LA VIDA DE 

LOS HIJOS 

Los padres no nacen, se hacen y también es un asunto 
multifactorial; sus sentimientos están condicionados por 
diversos componentes como por ejemplo; la relación de pareja, 
la planificación del embarazo, su situación socioeconómica, la 
percepción de los primeros movimientos fetales, integrarse en 
las visitas prenatales, el parto y posteriormente al cuidado del 
bebé, de esta manera se va creando el vínculo que  empieza a 
formarse durante el embarazo y está afectado por una serie de 
factores interpersonales y ambientales como son la calidad de 
la relación de pareja, el apoyo social, la presencia de estresores, 
entre otros.

«Desconocemos el amor de los padres, hasta que tenemos a 
nuestros propios hijos.» Henry Ward Beecher.

En los últimos años se habla bastante de  un modelo de educación 
familiar en el cual el padre está presente en la gestación, el 
embarazo, el parto y en el puerperio, de manera que va más allá 
de solo ser un proveedor económico, esta inclusión del padre a 
ejercer su rol y ¨no a ayudar¨ conlleva grandes resultados en la 
autoestima y formación de carácter del hijo, a este modelo se 
le llama paternar. Es preciso comprender que cada padre es 
distinto y que además le corresponde responsabilizarse de su 
situación psíquica y emocional porque su función es vital  para 
la sana regulación de las emociones de su hijo y en la enseñanza 
de habilidades para la vida, padres presentes hijos seguros y su 
desarrollo cognitivo será superior.

Finalmente, nunca será tarde para ejercer una paternidad 
efectiva y afectiva con los hijos, es cierto que no existe un manual 
de cómo ser un buen papá, sin embargo, toca hacer un alto, 
una reflexión revisando patrones que entorpecen en la crianza, 
duelos, traumas no resueltos, sanarlos y readecuarlos para la sana 
vinculación que lo único que hace es crear hijos sanos y felices 
para nuestra sociedad que tanto lo necesita.

¡Felicidades a todos los padres!

Gracias por dejarme entrar en tu corazón. 

Iglesia VIVA

Por: 
Angy Estévez 

@angyesteveza 
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EN EL DÍA DEL PADRE

Por:
Leonor Asislis

del padre al reconocer su gran falta de 
amor y abundancia de soberbia al querer 
separarse de él  por irse a otras tierras 
en búsqueda de andanzas y placeres, en 
resumen, de lo que no se le había perdido 
y que hizo tristemente que él se perdiera 
en la amargura que trae la perdición y el 
pecado. Esa historia no terminó triste, 
por el contrario, hubo gran fiesta y alegría 
al frenarse de su vida loca y recapacitar y 
decidir volver al padre. 

¿Acaso no nos suena familiar este 
acontecimiento? 

Creo firmemente que la humanidad entera 
está reflejado en el hijo pródigo. 

Sólo nos falta seguir su ejemplo y volver a 
Dios con el corazón contrito pero confiado 
de que nos perdonará y hará fiesta y se 
retirará el llanto, la muerte y el dolor. 

¡La decisión es nuestra! 

A los que como yo tienen la dicha de tener a su padre es una 
bendición inmensa el poder expresarle  presencialmente  
su gran amor y agradecimiento, por haber sido canal para 
la propia vida y todo su apoyo y entrega durante nuestro 
crecimiento hasta nuestros días. 

De forma particular agradezco públicamente a Papá 
Dios haberme regalado a mi papá, (Luis Antonio) un 
ser extraordinario cuyo mayor legado para mí y mis 

hermanos es su testimonio de vida. 

Y aquellos cuyos padres que han partido a la casa del Padre, 
sabemos por fe que más tarde se reunirán en el cielo donde 
no existirá ni tristeza ni dolor. 

Sin embargo, quiero dedicar el resto de estas líneas  a nuestro 
Padre Dios, en ánimo de ofrecerle en testimonio público 
nuestra reverencia ante su amor y misericordia por revelarse 
por entero a través de su Hijo Jesús, nuestro hermano mayor 
como decimos los cursillistas 

Gracias a Jesús sabemos cómo es su gran corazón sobre todo 
a través de la parábola del hijo pródigo. 

Hoy más que nunca debemos vernos en ese joven quien 
antes caído por su perdición, fue pródigo de cariño y perdón 

Este mes se celebra el Día de los Padres. 
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Nos llegó una bella oración que pienso sería 
un bello regalo a Papá Dios en este día si nos 
unimos en un mismo espíritu y la hacemos 
con fe, amor y devoción. 

Padre amado, pedimos por este país Señor, 
en tus manos, te lo entregamos Padre, para 
que tu voluntad se cumpla en él, Señor, solo 
tú eres el dueño de todo, solo tú tienes el 
control de todo y nosotros confiamos en ti mi 
Señor…. por lo tanto esperamos en tu tiempo 
perfecto para ver esta pandemia fuera de 
nuestra nación en el poderoso nombre de 
Jesús. Te presentamos en esta hora todos los 
enfermos y las personas que hoy pasaron 

por la tristeza de despedir un ser querido, se 
tú con ellas Señor y dales tu paz…  Señor, tú 
conoces nuestros corazones, te pedimos que 
quites del nuestro toda cosa que hagamos que 
no sea de tu agrado Señor, perdona los pecados 
de tu pueblo Señor y derrama tu misericordia en 
nuestras vidas, en la vida de los nuestros y en la 
de todo tu pueblo Señor, que podamos tener un 
arrepentimiento sincero y que volvamos nuestro 
rostro a ti Señor, que solo en ti esté nuestra 
mirada, Señor, te lo pido en el poderoso nombre 
de tu hijo Jesús, amén.

CREO FIRMEMENTE QUE LA 
HUMANIDAD ENTERA ESTÁ 

REFLEJADO EN EL HIJO PRÓDIGO. 
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Por:
Jacqueline Chamoun

CELEBREMOS 
A PAPÁ

Uno de los días más 
celebrados en todo el mundo, 
independientemente de países y 
culturas es el Día del Padre.

Es un día muy especial para 
homenajear a nuestros padres, 
decirles cuánto los queremos 

y lo importantes que son para la 
crianza de los hijos.

Con esta fecha se pretende 
resaltar la importancia de la figura 
paterna en la vida de las personas, 
destacando su rol en la integración 
y el mantenimiento del núcleo 
familiar.

PADRES PRESENTES,  NIÑOS 
SEGUROS

Estos días de celebración del Día 
del Padre, invitamos a pensar un 
momento ¿cuánto tiempo se ha 
dedicado a simplemente jugar, 

Iglesia VIVA

sonreír y hacer actividades juntos?
Cuando los niños sienten que sus 
necesidades (fisiológicas o afectivas) 
están cubiertas también por su 
padre, tienen más oportunidad para 
espacios de aprendizajes, que se 
traducen en un desarrollo cognitivo 
superior. Son niños más seguros, 
mejor identificados, asertivos, que 
manejan sus emociones y tienen 
mejores relaciones sociales. 

Los padres promueven en los hijos 
la capacidad de explorar y asumir 
retos. Y lo mejor es que, actualmente, 
hay un mayor número de padres 
que quieren estar presente e 
involucrados durante el desarrollo 
de la crianza.

DESDE LA FE

Los papás, juegan un papel 
IMPRESCINDIBLE en la formación 
de la conciencia moral, los valores 
y virtudes, que se convierten en una 

piedra angular a la hora de los hijos 
tomar sus propias decisiones en la 
vida.

LA DISCIPLINA PATERNA ES 
SINÓNIMO DE AUTORIDAD Y 
DISCIPLINA.

Actualmente queremos poner al 
padre como figura complaciente, 
permisiva, abastecedora sin límites, 
pero sabemos que los extremos no 
son aconsejables.

Celebremos el día de los padres, con 
amor y agradecimiento….y
siempre recordemos que nuestro 
Padre celestial, nos dio un 4to 
mandamiento: honrar padre y 
madre

Recordemos que lo han dado 
todo por nosotros ahora nos toca 
devolver.

CRISTO Y YO, MAYORÍA 
APLASTANTE
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Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642

UN ALUMNO 
LLAMADO 
CRISTO REY

rostro enfurecido se fueron a sus puestos lentamente, 
con la boca cerrada.

Yo pensaba, «30 años de cultura trujillista autoritaria no 
se borran de un plumazo; voy a tener que presionar». 
No abrí la boca hasta que el silencio fue total y entonces 
dije en un tono que casi no se oía: -A partir de hoy todos 
están quemados, veremos quién logra pasar la materia.

Aunque me cogieron antipatía y me pusieron apodos, la 
clase comenzó a desenvolverse de manera aceptable. La 
técnica que más me ayudó para mantenerlos interesados 
fue una especie de juego donde les decía las reglas como 
no eran a ver si eran capaces de darse cuenta que no 
estaba correcta.  Se las decía rápido cambiando de un 
alumno a otro, y me bautizaron  «alta tensión».

A la segunda semana de clases y con los alumnos callados 
y atentos, acababa de sonar el timbre cuando entró 
casi corriendo un muchacho alto, oscuro, con un afro 
naturalmente rojizo, camisa con pocos botones que 
dejaba ver el pecho y unos pantalones desvencijados, pero 
lo que más me impactó fueron sus ojos angustiados, como 

Una de mis mejores experiencias como profesora 
fue cuando impartía Letras 011 en la Universidad 
Autónoma de Santo Domingo, allá en la década de 
1970. El primer día que entré a un aula enorme con 
cerca de 50 studiantes, todos hablaban y reían 
parados en grupos. Yo, como muchos decían, 
parecía una «monja altagraciana», porque aunque 
me vestía de civil, prefería faldas largas y no 
usaba cosméticos.

Recuerdo que, pretendiendo dar una clase 
interesante, llevé mi ejemplar del Diccionario 
de la Real Academia Española, que pesaba 

más que «un matrimonio obligado» y cuando entré 
al aula nadie me miró.

Armada de paciencia, lo que no es propio de mí, 
caminé hacia un escritorio desvencijado de latón 
oxidado y me paré detrás del mismo. ¡Nada! Todos 
seguían hablando y ni se volteaban. Entonces, sin 
pensarlo, alcé el diccionario y lo tiré contra el tope 
del escritorio haciendo un ruido que calló a todo 
el mundo. Cuando voltearon las caras y vieron mi 
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LLAMADO 
CRISTO REY
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si poder llegar a la clase fuera el motivo de 
su existir. Inmediatamente se armó una 
voceadera ¡Sáquelo! ¡Sáquelo! Mientras yo 
hacía señas de que se calmaran. Cuando 
al fin lo hicieron uno que otro gritaba: 
¡Ese es un tíguere que no viene a clases, 
no permita que se quede! El muchacho 
me miraba y miraba a sus compañeros 
como un animal acorralado.

Respiré hondo y le dije: -Bachiller, 
acérquese-. Vino rápido. -¿Cuál es su 
nombre?- Con voz segura me contestó: 
-Cristo Rey-. Inmediatamente y llena de 
dudas busqué en la lista interminable de 
los inscritos y efectivamente apareció su 
nombre. Entonces le dije:

-Siéntese delante y a partir de hoy ese va 
a ser su lugar-. Disimuladamente le pasé 
mi libreta de apuntes y mi bolígrafo pues 
no tenía nada, y me sorprendí al ver que 
todo lo que yo decía trataba de escribirlo.

A la salida le recomendé que tratara 
de asistir a clases con una camisa que 
tuviera botones. A la mañana siguiente 
llegó con su ropa pobre, pero limpia y el 
pajón húmedo peinado hacia atrás. Ese día 
tocaba pruebín, al levantar el paquetón de 
papeles para distribuirlos, lo vi muy atento, 
mirándome. Entonces le dije: -Cristo Rey, 
reparta los pruebines, a partir de hoy usted 
será mi ayudante.

Cada vez que lo recuerdo, pido a Dios 
que su buen comportamiento y su 
gran esfuerzo lo hayan llevado a ser 
un hombre de bien y confieso que si 
yo fui un instrumento para que él se 
integrara a un camino de superación, él 
también fue un instrumento para que 
yo confirmara que impartir clases es la 
mejor oportunidad para conocer a seres 
extraordinarios como lo fue mi siempre 
recordado alumno Cristo Rey.



26 | Palanca26 | Palanca

Uno de los grandes desafíos que enfrentan los padres es 
la educación de los hijos. Como dice el apóstol San Pablo: 
«…y para estas cosas, ¿quién está a la altura de esta misión? 
(2 Corintios 2,16). Todos en mayor o menor medida, hemos 
experimentado alguna vez la impotencia a la hora de educar, 
instruir o corregir a nuestros hijos.

Cierta filosofía moderna ha venido a decirnos que, si 
educamos y culturizamos adecuadamente a nuestros 
hijos, conseguiremos ciudadanos ejemplares. No cabe 

duda de que la educación es fundamental, pero ¿bajo que 
bases o principios educamos? Esa es la cuestión.

La sociedad moderna impone un modelo educativo basado 
en los valores del racionalismo y del humanismo, los cuales 
se extendieron a partir de la Revolución Francesa, dando la 
espalda a la revelación de Dios.

De esta forma y de manera gradual, las sociedades occidentales 
se han alejado de Dios, colocando los avances industriales, 
científicos y tecnológicos como el nuevo dios. Se ha instalado 
el relativismo moral que lo invade todo, alejando la ley natural, 
los valores y verdades trascendentes de la vida pública y 
enterrándolos en el silencio de la vida privada.

En muchos lugares se ha sacado toda manifestación de la 
religión de los lugares públicos y en su lugar se ha instalado 
otra religión que emana en gran medida de una cosmovisión 
masónica, gnóstica y de la Nueva Era. Un sincretismo donde todo 
vale y donde no hay verdades absolutas porque eso colisiona 
con la gran utopía de la tolerancia y la multiculturalidad.

Estos valores son los que nuestros hijos están bebiendo en 
la sociedad actual. Los padres no acabamos de comprender 

freddycontin@gmail.com 

Freddy CONTIN

bien lo que está pasando y estamos siendo 
espectadores pasivos de un lavado de cerebro 
que tiene a nuestros hijos como principal 
objetivo.

De esta forma se cambia el paradigma de la 
sociedad, se transforma a generaciones enteras 
orientándolas lejos de Dios.

Como cristianos, no debemos olvidar que 
las Sagradas Escrituras nos enseñan que la 
responsabilidad de la educación de los hijos 
recae sobre los padres, no sobre los gobiernos 
ni sobre las escuelas.

En el libro del Deuteronomio en el capítulo 
6, 4-9, encontramos el recorrido de estas 
instrucciones: «Escucha Israel, el Señor es 
uno. Amarás a Dios con todo tu corazón, con 
toda tu alma y con toda tu fuerza. Estas palabras 
estarán sobre tu corazón y las repetirás a tus 
hijos estando en tu casa, por el camino, al 
acostarte y al levantarte».

Podemos resumir en que la responsabilidad 
de los padres sobre los hijos es enseñarlos 
e instruirlos para que crezcan seguros y 
protegidos. Y esto siempre debe tener su punto 
de partida en el amor.

Evadir esta responsabilidad nos puede 
conducir a perder a nuestros hijos y lo que 
es peor aún, que se alejen de la verdad y de 
Dios. El mal ejemplo de Elí y su pasividad en la 
corrección de sus hijos es siempre un modelo 
que no debemos repetir (1 Samuel 2,12- 4,22).

«ESTO SE LO REPETIRÁS 
A TUS HIJOS» (DT. 6, 4-7)
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FREDDY GINEBRA

Samuel es un hombre sabio, aunque 
sabe poco de letras y de mundo. Él 
me dijo era de un campo de San Juan 
de la Maguana. Vino a la capital a 
buscársela en una época en que eran 
once hermanos y lo que se producía 
en el campo no alcanzaba para tantos.

-Vine con lo puesto y una muda 
pa’ resolver -me dijo y siguió 
confesándose.

Se enamoró de verdad una tarde de 
una muchachita que conoció en el 
barrio en que se había instalado en 
casa de un primo, se la presentó un 
amigo que se llamaba igual que él. 
Eran dos Samueles y no sé si por 
eso se querían tanto.

Se juntó con ella pasado un tiempo, 
Mireya se llama, y en esa época 
trabajaba en una escuela; él había 
conseguido trabajo de ayudante 
de un taller de ebanistería y así 
echaron pa’lante.

A Samuel lo conocí en un colmado. 
Se me pinchó una goma frente al 
lugar y él me ayudó a cambiarla. 
Intenté darle una propina y no me 
la aceptó, así que decidí invitarle a 
una cerveza que se multiplicaron 
según subía la conversación. Llovía 
y esa era la excusa para seguir 
celebrando. A Samuel le brillaban 
los ojos y, aunque hablaba alto y 
fuerte, me maravillaba su sabiduría.

- «Yo no tengo na’ y lo tengo to’» 
-dijo a la tercera fría destapada.

CONVERSACIONES 
EN UN COLMADO 

- Explíqueme -pregunté tan o más contento que él.

- La mujer que me encontré me entiende y lo mejor que tiene es 
que no hace preguntas.

-La quiero como a mi vida y me ha dao dos hijos que ya se 
defienden. Ahora esperamos nietos pero parece que eso va a 
tardar pues los muchacho, dos hijos machos, son picaflores y no 
están en eso y yo no los presiono. En mi casa se vive con lo que 
ganamos y comemos y dormimos felices. El día que hay mucho, 
que nunca es mucho, celebramos mucho y el día que no hay na’, 
pues celebramos igual.

-¿Y el dinero no te hace falta?

-Solo pa’ no pasar vergüenza -contesta rápido.

-Dios me ha dao’ conformidad, yo no envidio a nadie -aquí 
gesticula señalándose el pecho-, con lo que tengo soy el más 
feliz.
-Hay ricos que son unos infelices, lo tienen to’ y ni saben cómo 
gozárselo. Ademá mucho no piensan en ayudar a nadie, -hace 
pausa y dice- si los rico entendieran que este país se resuelve 
con lo que le sobra y ayudaran serían ma felices. Pero e qué hay 
una angurria que no entiendo. Si ud tiene ya pa lo suyo, pa qué 
quiere ma. Ayude señor, ayude al que no tiene, que hay un Dio 
que juzga y, al final el muerto solo se lleva lo pueto. Hay rico 
muyyyyy pobre, pero muy pobre. ¿Ud ve? Hoy, ese pinchazo suyo 
me dio un amigo y a pesar de ser marte me mojo el pico. ¿Le 
puedo dar un abrazo?
No perdí tiempo y lo abracé yo.

Nunca más he visto a Samuel y mira que se me han ponchado las 
gomas muchas veces…
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Cuando Jesús les dijo a sus discípulos: «Lo que yo les digo 
en la oscuridad díganlo ustedes a la luz; y lo que oyen al oído, 
proclámenlo desde las azoteas» (Mt 10,27)

Estaba expresando el deseo que Él tiene de que su mensaje 
sea proclamado no solo adentro de las paredes de un templo 
o de un salón parroquial, el Evangelio, la buena noticia de la 

salvación debe ser proclamado y escuchado «desde las azoteas» es 
decir en los ambientes abiertos donde la voz pueda llegar a los que 
están en las casas y a los que van por las calles.

En la parábola de los invitados que se excusan por no asistir al 
banquete, el señor dijo a su siervo:

«Sal a los caminos y cercas y obliga a entrar hasta que se llene mi 
casa» (Lc 14,23)

Jesús quiere ver a sus discípulos predicando por todos los caminos 
posibles para que su mensaje sea conocido por los que aún están 
en la calle para invitarlos a entrar en su fiesta. Al paralitico que pedía 
limosna fuera del templo Pedro le dijo: «No tengo plata ni oro, pero lo 
que tengo te lo doy, en el nombre de Jesucristo el nazareno ponte a 
andar y tomándole de la mano derecha le levantó. Al instante sus pies 
y tobillos cobraron fuerza y de un salto se puso de pie y andaba. Entró 

SALVADOR GOMEZ

«PROCLAMEN 
DESDE LAS 
AZOTEAS»

con ellos al templo andando, saltando y 
alabando a Dios» (Hechos 3, 6-10)

Hay muchas personas en las calles del 
mundo pidiendo limosnas de amor, paz 
y felicidad, los discípulos sabemos que 
solo Jesús puede llenar totalmente esas 
aspiraciones que hay en el corazón del 
ser humano. Las personas no necesitan 
«algo» necesitan a «alguien» que les 
de la mano y los ayude a levantarse 
para que puedan seguir caminando 
con alegría y esperanza, por eso es 
necesario «salir al encuentro, buscar a 
los alejados y llegar a los cruces de los 
caminos para invitar a los excluidos» 
(Exhortación Apostólica Evangelii 
Gaudium #24) a participar de la alegría 
del reino de Dios, pero eso solo será 
posible con evangelizadores llenos del 
Espíritu Santo.
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«Evangelizadores con Espíritu quiere decir 
evangelizadores que se abren sin temor a 
la acción del Espíritu Santo. En Pentecostés, 
el Espíritu hace salir de sí mismos a los 
apóstoles y los transforma en anunciadores 
de las grandezas de Dios, que cada uno 
comienza a entender en su propia lengua. El 
Espíritu Santo, además, infunde la fuerza para 
anunciar la novedad del Evangelio con audacia 
(parresía), en voz alta y en todo tiempo y lugar, 
incluso a contracorriente. Invoquémoslo hoy, 
bien apoyados en la oración, sin la cual toda 
acción corre el riesgo de quedarse vacía y 
el anuncio finalmente carece de alma. Jesús 
quiere evangelizadores que anuncien la Buena 
Noticia no sólo con palabras sino sobre todo 
con una vida que se ha transfigurado en la 
presencia de Dios» (Exhortación Apostólica 
Evangelii Gaudium #259)

Para lograr esto «¡Necesitamos un nuevo 
Pentecostés! ¡Necesitamos salir al encuentro de 
las personas, las familias, las comunidades y los 
pueblos para comunicarles y compartir el don 
del encuentro con Cristo, que ha llenado nuestras 
vidas de «sentido», de verdad y amor, de alegría y 
de esperanza! No Podemos quedarnos tranquilos 
en espera pasiva en nuestros templos, sino urge 
acudir en todas las direcciones para proclamar que 
el mal y la muerte no tienen la última palabra, que 
el amor es más fuerte, que hemos sido liberados 
y salvados por la victoria pascual del Señor de la 
historia.» (Documento Conclusivo Aparecida #548)

Adelante hermanos gritemos desde «Las azoteas» 
usando todos los medios que la tecnología pone a 
nuestro alcance (Radio – TV – Plataformas digitales) 
para que el mensaje de salvación llegue a todas las 
personas que transitan por las calles del mundo 
real o virtual con el deseo que tengan un encuentro 
personal con Jesucristo que es el único que puede 
darles abundancia y vida en plenitud. (CF Jn 10,10)



30 | Palanca

NADIE AMA A LA IGLESIA, 
SIN  SU HISTORIA 
CONOCER (SENTIDO)

Estamos en el tiempo de la historia 
cristiana considerada por los bautizados 
en el nombre del Padre, del Hijo y del 

Espíritu Santo. Hacemos su memoria salvífica 
mediante la celebración litúrgica dando el 
espacio requerido a la providencia divina 
y actuando de manera profética que visión 
esperanzadora del mañana. La Constitución 
Pastoral de la Iglesia Gaudium Et Spes del 
Concilio Ecuménico Vaticano II en el número 
10, 2 afirma que la Iglesia cree que la clave, 
el centro y el fin de toda la historia humana 
está en Jesucristo, su Señor y Maestro. Las 
profecías heredadas de la fe judía del Antiguo 
Testamento tiene en el Hijo de María su 
cumplimento pleno como testifica el Nuevo 
Testamento. En Cristo, el Padre ha realizado 
una nueva y definitiva creación. La conducta 
humana puede ser enjuiciada objetivamente 

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

P. Manuel A. García 

Una larga marcha antecede al hoy de la Iglesia. 
La ruta y las metodologías no estaban dadas a 
modo de un instructivo. Más de una vez se ha 
caído en baches, asumido posturas arbitrarias 
y los responsables han carecido de la 
virtuosidad requerida. Los cristianos a lo largo 
de las diversas etapas históricas supieron 
rectificar, pedir perdón y ser decididos a la 
hora de no transigir en lo que es fundamental 
a la fe en Cristo Jesús y su cuerpo que es la 
Iglesia. Necesitamos una visión de conjunto 
esencial que otorgue a la historia de Cristo en 
el mundo una visión teológica que otorgue al 
tiempo transcurrido el valor de revelación que 
se actualiza desde el punto de vista bíblico del 
Nuevo Testamento de la comunidad cristiana 
eucarística. 
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Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

Todo tiempo es tiempo de la Iglesia Católica, lugar 
privilegiado del misterio de la salvación. Sin una 
mirada y visión equilibrada de su pasado nuestro 
actuar será todo condicionado a los poderes 
temporales y caducos. Nuestra pertenencia seria 
a una organización de beneficios supeditados a 
quienes estén a cargo y a sus allegados. Cristo 
permea con su evangelio y su vida de gracia las 
diversas culturas y sus épocas con la Iglesia y todo 
el bagaje de su historia, tal como reza el dicho: la 
historia de la Iglesia es Magistra Vitae Aeternae. 
 
El papa San Pablo VI en 1973 recalca la importancia 
de la historia de la Iglesia para alcanzar un 
coeficiente trascendente. El papa Francisco 

canonizó recientemente al Cardenal John Henry 
Newman, fervoroso intelectual anglicano que 
al estudiar a fondo a los Padres de la Iglesia de 
los primeros siglos, la controversia arriana que 
negaba la divinidad de Cristo Jesús y combatida 
por el Credo de Nicea Constantinopla que rezamos 
los domingos en la santa misa y en los días de 
precepto y el recorrido de la Iglesia para llegar a las 
definiciones del dogma de la Virgen María, madre 
de Dios, se decidió definitivamente a dar el paso a la 
Iglesia Católica Romana bajo la obediencia al santo 
padre, el papa. Este es el sentido de la Historia de la 
Iglesia en la vida de toda comunidad cristiana y sus 
miembros.

para ser renovada y redimida. La muerte ha de dar 
paso a la resurrección a la que aspiran todos los 
pueblos de la tierra. Esta salvación ha de expandirse 
desde el pueblo de Dios a todo el género humano. 

La Iglesia es misterio o sacramento de salvación 
porque Jesucristo, su Señor y Maestro es el misterio o 
sacramento universal de Salvación del Padre Celestial 
para el mundo y para todas las épocas. El Espíritu del 
Padre y del Hijo asiste a la Iglesia para que su misión 
sea exclusivamente la vivificación, la santificación y la 
congregación en la unidad de los hijos de Dios nacidos 
de la fuente bautismal y alimentada por la eucaristía, 
relacionada y direccionada en los demás sacramentos 
de la fe Cristiana. 

El momento presente la Iglesia lo enfoca en base a su 
participación en la liturgia del sacrificio redentor del 
salvador divino y humano, Jesucristo. Restauramos 
la historia personal, familiar, eclesial y social desde 
el seguimiento de las huellas de Cristo. El organismo 
original y oficial para dicho tránsito es la enseñanza 
de los santos apóstoles que llega a nosotros por la 
sucesión ininterrumpida de los obispos en comunión 
con el papa, sucesor de los apóstoles san Pedro y san 
Pablo. En torno a dicho magisterio de la Iglesia nuestra 
vida se torna en existencia eucarística, teológica y 
teologal. 
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Manuel LAMARCHE

PUDOR, PRIVACIDAD Y VOLUNTAD INFANTIL
Recientemente el líder del 
budismo tibetano Dalai Lama 
besó públicamente en la boca 
a un niño y posteriormente le 
pidió que le chupara la lengua, 
acto del cuál luego se retractó 
pidiendo perdón… Sin embargo, 
¿Qué ocurre cuándo un adulto, 
sea un padre o una madre, un 
abuelo o una abuela besa a sus 
hijos o nietos en la boca? ¿Es 
esto correcto o no?

Si bien las muestras de 
amor sincero y profundo 
de nosotros los padres por 

nuestros hijos o de los abuelos por 
sus nietos sean infinitas, debido a 
las costumbres, personalidades 
e incluso la cultura de origen; 
desde un abrazo fuerte, un te amo 
hasta una avalancha de besitos; 
debemos saber que dentro de 
las manifestaciones de cariño 
que hagamos hacia los niños 
o adolescentes es mandatorio 
considerar tres aspectos: El pudor, 
su privacidad corporal, así como 
la voluntad del infante o joven. 

Por un lado, el pudor se refiere 
al sentimiento de vergüenza 
que las personas sentimos 
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hacia la exposición de nuestros 
sentimientos y de temas 
relacionados a nuestra sexualidad 
humana. Por otro lado, la 
privacidad hace alusión a todo 
lo que es íntimo o reservado, 
mientras que la voluntad es la 
acción libre que tenemos de 
hacer algo. 

Como padres debemos saber que 
‘‘nuestros’’ hijos son prestados 
por Dios y que están bajo nuestra 
responsabilidad legal mientras 
sean menores de edad y que por 
más que los amemos debemos 
cuidar y respetar su pudor, su 
privacidad corporal y su voluntad. 
Al relacionarnos con ellos 
desde pequeños necesitamos 
inculcarles con nuestro ejemplo 
que estos tres aspectos nadie los 
puede violar, ni siquiera nosotros 
mismos. 

Al acariciar o besar a nuestros 
hijos debemos de respetar que 
ellos libremente quieran que lo 
hagamos de la manera en que lo 
hacemos. Es decir, que si tu hijo(a) 
no quiere que le abraces en algún 
momento porque está enojado, 
debes respetarlo y hacerlo cuando 

este sí desee recibirlo, esto es 
respetar su voluntad. Por otra 
parte, besar a tus hijo(a) en la boca 
o darle una nalgada de broma, por 
pequeño que sea y por sana que 
sea tu intención como padre o 
madre al hacerlo, no es apropiado 
en ninguna edad, porque están 
haciéndolo en una zona privada 
de su cuerpo, aunque a este 
no le moleste que lo hagas. Al 
hacerlo inconscientemente estás 
enseñándole que no es nada que 
más adelante otro adulto a quien 
él aprecie también le bese en la 
boca y le toque sus zonas íntimas.

Recuerdo que mis padres 
cuando niño me tomaron fotos 
haciendo caca en el inodoro o 
en una batea bañándome con el 
pajarito colgando e incluso cómo 
inocentemente mostraban estas 
fotografías a nuestros familiares 
o amigos, pero esto también 
estuvo mal porque me causaba 
vergüenza y rompía con mi pudor. 

Manifestemos amor a nuestros 
hijos, pero siempre respetando su 
pudor, su privacidad corporal y su 
voluntad.



Palanca | 33Palanca | 33



34 | Palanca

CUERPO Y ALMA

DESPERTAR LA 
CONCIENCIA 
POR UN MEDIO 
AMBIENTE QUE 
SUFRE

Por: 
Ángel Gomera

En la actualidad se percibe que 
el escenario medio ambiental 
en la República Dominicana se 
está sintiendo muy estresado. 
La destrucción de nuestros 
recursos naturales que se 
viene suscitando de manera 
inmisericorde y recurrente debe 
alertarnos seriamente como 
ciudadanía. 

Si no manejamos de manera 
correcta los recursos que 
poseemos e incentivamos 

su conservación, entonces nos 
estamos auto infligiendo daños 
irreversibles y poniendo en alto 
riesgo la seguridad del Estado. 

Para ello, debemos insistir una vez 
más, acerca de la necesidad de 
recurrir a una toma de conciencia 
que coloque la problemática 
ambiental como prioridad, 
con acciones y medidas más 

contundentes; y sobre todo más 
allá de simples enunciados.

Sabemos que lo expresado 
anteriormente no es fácil, encierra 
sus complejidades; dado que el ser 
humano por su afán irracional, no 
le importa desviarse del camino; 
aunque esto amenace su propia 
existencia. Es por esta razón, 
que planteamos que el inicio de 
esta lucha debe realizarse en 
el interior de la persona, a fin 
de combatir esa soberbia, gula, 
avaricia e indiferencia por el 
medio ambiente.

Nos corresponde como sociedad 
despertar la conciencia ambiental 
para que pongamos frenos a la 
contaminación de las aguas. 

Agua, líquido vital que moviliza 
la vida. Es imprescindible para 

vivir, pero la contaminamos sin 
el más mínimo reparo. Sin ella no 
hay supervivencia, pero matamos 
y secamos sus caudales. ¡Oh vana 
conciencia, que se embulla en 
vivir futilidades, sin enmendar en 
su autodestrucción! No podemos 
permitir que se continúe sin 
reparos, la degradación de 
nuestros ríos. 

Nos concierne despertar 
para detener la ocurrencia 
de estos incendios forestales, 
malintencionados, devastadores y 
criminales. Incendios por doquier, 
que consumen todo vestigio de 
clorofila; acaba con toda foresta 
que, en vez de tener la oportunidad 
de absorber la luz solar, sufre el 
exterminio provocado por un 
fuego que disipa todo aliento de 
vida. Remediar sería un gesto de 
compasión.
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Cada incendio forestal que 
está siendo provocado desde 
la ruindad del alma, está 
achicharrando la supervivencia 
de las presentes y futuras 
generaciones. Cada quema y 
tala de árboles que nace de lo 
perverso, pone a languidecer este 
dulce paraíso terrenal y amenaza 
el turismo.

Nos compete movilizar la 
conciencia para contener la tala 
y deforestación tan agresiva de 
nuestros bosques y montañas. 
Es que llora a raudales, aquello 
que en alguna ocasión se le llamó 
bosque. Llora con desconsuelo, 
recostando su cabeza pelada 
en la cima de aquella montaña 
que dejó de ser verde. Llora con 
hipidos y suspiros, pidiendo que 
no le sigan talando, ni pegando 
fuego a su fecunda pureza de 
vida.

Permitir que se pierdan cada 
día nuestros bosques, es dejar 
escapar la belleza ante nuestros 
ojos; es arrancar soplos de 
vida a las futuras generaciones; 
es causar pulmonía crónica a 
nuestra casa común; es, en fin, 
poner en peligro, la virtud de ser 
un paraíso enclavado en el Caribe.  
Involucrarnos en reforestar 
esas cordilleras peladas por la 
irracionalidad cancerosas de 
algunos, es un ejercicio fecundo 
de amor por los demás
. 
También, nos concierne despertar 
la conciencia por la acumulación 
desaforada de tantos desechos 
sólidos. Solo basta escuchar 
en cada breve espacio que 
grita el vientre terrenal por 
una indigestión severa; se le 
está obligando a consumir un 
cóctel de sustancias químicas, 

que provienen de actividades 
humanas excesivas y constantes, 
que cada día envenena su dulce 
regazo vital.

En definitiva, urge despertar el 
compromiso estatal y ciudadano 
de no seguir dándonos el lujo 
cruel, de perder un árbol más, 
de continuar perdiendo ríos, de 
vulnerar e invadir alegremente 
las áreas protegidas, de continuar 
destruyendo los humedales, 
de permitir los asentamientos 
humanos en zonas vulnerables, 
de ver la contaminación del aire, 
sónica, algo tan normal, a pesar 

de ser una amenaza para la salud 
pública.

Despertar es abrir los ojos de 
la conciencia cuando otros la 
perdieron. Es decidir hacer del 
mundo un lugar mejor.

«¿Qué tipo de mundo queremos 
dejar a quienes nos sucedan? 

Lo que está en juego es nuestra 
propia dignidad. Somos nosotros 

los primeros interesados en 
dejar un planeta habitable 

para la humanidad que nos 
sucederá.» (papa Francisco).
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DIOS, UN PADRE EJEMPLAR

Por:
Henry Valenzuela

 - Un padre maravilloso. Está pendiente de 
todas tus necesidades pues está loco de amor 
por nosotros que somos sus hijos. Piensa 
un poco; Cada uno de nosotros tenemos 
un testimonio del amor de Dios que nos 
ha hecho ver maravillas en distintas etapas 
nuestras vidas. En tu familia, en tu salud, en 
el área laboral, y es que podemos llegar a la 
conclusión de que Dios es verdaderamente 
maravilloso.

 - Un padre atento: Muchos se irán de tu 
lado, muchos no estarán en tus días difíciles, 
pero Dios no se muda, tu padre no te 
abandonara. Pues como dice la palabra en 
Isaías 49,16 te tiene tatuado/a en la palma 
de su mano. Eso significa que no importa lo 
que estés viviendo siempre podrás contar 
con su promesa, auxilio y fortaleza. Aún sin 
pedírselo siempre estará atento.

 - Un padre sanador. Me acuerdo cuando 
me sentía mal, como mi padre siempre 
estaba presente. Tomando la temperatura, 
con algún medicamento o pendiente de mi 
evolución. Si ese era mi papá, que no será mi 
Dios. Nos sana, nos capacita, nos ayuda y nos 
lleva por el buen camino. 

Queda de manifiesto que es un grandísimo 
Padre en todos los sentidos de la palabra.

Dios es grande, poderoso y bueno. Siempre está para 
cada uno de nosotros. No importa si nos hemos alejado, 
no importa la dimensión de nuestros pecados, no importa 
nuestra forma de pensar y ver las cosas.

Él siempre está y estará con sus hijos. Pues es nuestro 
Padre que nos ama con locura.

Un modelo de padre del que todos debemos aprender e imitar. 
En este artículo solo vamos a mencionar algunas cualidades 
de las tantas que tiene nuestro Padre Dios.

- Un padre amoroso. Un gran error de los padres, creen que 
todo se resuelve con dinero y se olvidan del amor. Mucho 
trabajo, largas jornadas, cansancio extremo buscando dinero, 
pero se olvidan del condimento esencial del amor. Dios viene 
con un lenguaje diferente a decirte: tú puedes, vales mucho, 
lo lograrás. ¡Si es cierto que hay muchas cosas importantes 
dentro del seno familiar pero no podemos olvidar la principal, 
el amor!

 - Un padre protector. Muchas veces nos sentimos solos, que 
nuestras opiniones no cuentan, que por más que hacemos 
los demás no confían. Y ese sentimiento nos estanca y nos 
lleva a pensar que estamos en el camino de la derrota. Pues 
es en ese momento que tu guardián que no duerme (salmo 
121) te dará las fuerzas para seguir. Te protegerá del miedo, 
de la desilusión, de las voces negativas y hasta de tus propios 
pensamientos. Es como cuando un niño está aprendiendo 
a caminar, lo motivamos hacerlo, pero lo protegemos para 
evitar la mayor cantidad de  caídas posibles.
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«DIOS ENTRA EN 
NUESTRA HISTORIA: 

SEMILLA DE 
ESPERANZA».

Por: 
E. Nathalie Romero de Grau
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«JUNTOS EN LA MESA»
La mesa, es un mueble sensacional y maravilloso, sea esta cuadrada, 
redonda, media luna, o de cualquier otra figura geométrica, porque 
en ella, no solo colocamos los alimentos que vamos a ingerir, 
sino que también aprovechamos para compartir una conversación 
provechosa donde cada palabra toma acción, entre masticadas y 
tragadas.

Para nosotros, los tiempos más hermosos y provechosos, fueron 
aquellos en los que la familia entera nos reuníamos al mediodía, para 
el almuerzo, y en la tardecita para la cena. Solamente faltaban aquellos 

que, por trabajo, estudios, o alguna distancia le impidiera estar presentes, 
justificadamente. Mi papá era muy puntual y exigente en esa reunión.

Siempre, al mediodía, rezábamos el Ángelus antes de empezar a servir, 
mientras las campanas de la Iglesia San José retumbaban todo el barrio, y en 
la tarde volvíamos a orar, con la mesa ya servida, antes de que abriéramos 
la boca para que entrara la primera cucharada para masticar y triturar los 
alimentos.

Aunque éramos una familia de recursos limitados, nunca nos faltó el pan 
sobre la mesa y siempre se repetía el milagro de «los panes y los peces», 
pues por más gentes que se aparecían de improviso en esos momentos, 
hasta un solo pollo se repartía como si hubiéramos tenido un gallinero en 
la cocina.

Nuestros padres mantenían una cariñosa unidad familiar en esos momentos, 
aprovechando para evangelizarnos, tocar temas importantes para todos 
y mantener una enseñanza de respeto y consideración entre nosotros, 
donde los mayores eran los tutores y los menores debían respetar ese 
escalón de edad todo el tiempo. Nunca se hablaba de política, ni de temas 
controversiales y nadie se atrevía a defraudar, ni a disentir de lo servido, por 
humilde que fuere lo que se servía.

Dijo Dios: «Hoy les entrego para 
que se alimenten toda clase de 
plantas con semillas que hay 
sobre la tierra, y toda clase de 

árboles frutales.

.A los animales salvajes, a las 
aves del cielo y a todos los seres 
vivientes que se mueven sobre 

la tierra, les doy pasto verde 
para que coman.» Y así fue.

(Génesis 1, 29)

 
Que nunca se tome este 
momento en la mesa para 
tratar temas discordantes, 
temas políticos y divisorios, 
con los cuales desvirtuemos y 
apaguemos esa llama de amor 
que se unge con el aroma de 
los alimentos y se mantiene con 
el calor de cada uno sentado 
al lado del otro, para que no 
se produzca una indigestión 
espiritual y se vomite lo que Dios 
nos ha provisto a través del duro 
trabajo de nuestros padres.

De esos momentos juntos en la 
mesa, todavía conservamos ese 
amor y esa semilla sembrada 
en cada uno de nosotros y, de la 
misma manera, hemos seguido 
esa hermosa tradición con 
nuestros hijos y nuestros nietos, 
los cuales  seguirán con sus 
generaciones venideras.

La mesa es para compartir los 
alimentos y el amor, nunca para 
dividir, ni para desperdiciar los 
servido, dándole las gracias a 
Dios por proveérnoslos.

Cuando en una mesa hay muchos 
alimentos servidos, pero le falta 
una familia unida, de nada vale el 
manjar, ni la abundancia.

Por: 
José Vasquez
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VOLVAMOS LA MIRADA ATRÁS

Por:
Juan Pascual

comprometidos por el bien, con la 
justicia, el amor, y la solidaridad, como 
bien lo señala el santo padre Francisco 
y entiendo que esto debe ser aún más 
asumido por quienes ostentan poder, en 
ellos recae una gran responsabilidad, de 
ser esa mano misericordiosa de Dios en 
la tierra, de imitar a Jesús en el ejercicio 
de sus funciones, día a día, buscar el 
bien, que lo que está bajo su potestad se 
rija con justicia, que el amor al prójimo 
siempre esté presente en cada decisión.

Sé que no somos perfectos, cometemos 
a diario muchos errores, pero también 
entiendo que no podemos bajar la 
guardia, hay que seguir luchando, 
nuestras generaciones pasadas lo 
hicieron, y lo hicieron por valores 
como el bien, la verdad y la belleza. Una 
institución tan valiosa como la familia, 
no podemos como generación darnos 
el lujo de verla caer ante tantos ataques.

El santo padre Francisco en la encíclica Fratelli tutti, 
rescata la siguiente frase: «cada generación ha de hacer 
suyas las luchas y los logros de las generaciones pasadas 
y llevarlas a metas más altas aún. Es el camino. El bien, 
como también el amor, la justicia y la solidaridad, no se 
alcanzan de una vez para siempre; han de ser conquistados 
cada día. No es posible conformarse con lo que ya se 
ha conseguido en el pasado e instalarse, y disfrutarlo 
como si esa situación nos llevara a desconocer que 
todavía muchos hermanos nuestros sufren situaciones 
de injusticia que nos reclaman a todos». 

De esta frase se desprende un señalamiento que parece 
que se desvanece cada vez más, y es el sentido por 
el camino recorrido por las generaciones anteriores 

¿Se ha perdido el respeto? Hoy en día muchos de nosotros 
estamos en una mejor posición que la de nuestros abuelos, 
y nuestros padres, pero parecería que volver la mirada hacia 
atrás, más que sumarnos, nos resta y nos llena de vergüenza. 

Espero estar siempre agradecido de mis padres por enseñarme 
el valor de saber de dónde vengo, cuáles son mis raíces, y ser 
capaz de mirar al futuro y pensar en ser mejor padre, mejor, 
hijo, mejor esposo, mejor compañero de trabajo, mejor vecino, 
ser mejor ciudadano. Al final del día, ser consciente de eso 
es estar consiente de construir una mejor patria. La sociedad 
de hoy necesita más de esto, necesitamos más dominicanos 
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Por: 
E. Nathalie Romero de Grau
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AUNQUE UNA MADRE 
SE OLVIDE DE SUS HIJOS…

¿Puede una madre olvidar a su niño de pecho y dejar 
de amar al hijo que ha dado a luz?  Aun cuando ella lo 
olvidara, ¡yo no te olvidaré!
 Isaías 49, 15

En las noches vemos la luz de las estrellas. La obscuridad 
nos deja ver la luz. 

Estas palabras quieren acompañar a quienes no se han 
sentido queridos por su madre o su padre. Quieren servir de 
inspiración, para afinar el ojo a lo sobrenatural, a ayudarnos 
a percibir desde los ojos del alma el plan divino, oculto en la 
historia aparentemente triste, por esas «raíces maltratadas 
del árbol familiar».

¿Quién no habrá visto alguna vez una carita seria, niños o 
niñas sin siquiera una sonrisa? Aún sin lágrimas, hay una 
seriedad que sabe a tristeza. 

Quienes nos conectamos con esas personas, es porque lo 
hemos vivido y lo podemos reconocer como en un espejo. 

Solo Dios sabe cuáles lastimaduras cargaba la madre o el 
padre, lo que sea que le haya tocado vivir, no podemos juzgar 
la madre que nos trajo a la vida o el padre que posibilitó 

que hoy estemos aquí. Solo debemos 
agradecer, todo lo recibido de ella y de 
él, sea en alegría o en tristeza.

El vacío que deja la ausencia o desamor 
de la madre o el padre, lo podemos 
sentir si no está por fallecimiento, o si 
emigró, o se alejó por motivos ajenos 
a su voluntad. Mamá o papá quizás se 
hundió en las drogas, y hasta perdió la 
cordura.  Simplemente estaban tristes 
o heridos, lo demuestran con enojos, e 
involuntariamente estamos dentro de 
una cadena de abandonos.

El Amor de Dios lo reconocemos 
inicialmente a través del amor de 
nuestros padre y madre. Se entiende 
la dificultad en reconocerlo cuando 
nuestro padre nos negó, si él o la madre 
se fueron de casa. O si los hijos son el 
terreno de luchas entre la pareja.

Por: Margarita Moll Marte
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O si al separarse, uno o ambos se desprendió de 
los hijos, y apenas los busca, o no garantiza la 
manutención, la protección y el afecto. 

Puede ser que uno de los padres, tiene especial 
dedicación a un hermano o hermana, por 
alguna condición especial, y apenas nos mira, o 
quizás nos entregó a una abuela, o una tía, o nos 
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dio en adopción, o no nos demuestra amor por estar 
bajo depresión, o quizás por ser un hijo o hija de una 
relación no deseada o violenta. 

A cualquiera de nosotros, a lo largo de la vida nos 
llegan dolores, separaciones, tristezas, angustias, que 
nos dejan heridas más o menos profundas. Más o 
menos elásticas, en el sentido que se extienden y nos 
acompañan desde muy temprana edad hasta la vida 
adulta.  

«Aunque una madre olvidara de su hijo, yo no me 
olvidaré» Isaías 49,15.  Decía Chiara Lubich, que Dios 
trabaja el alma con el dolor para excavar un lugar, 
como cuando se excava en la tierra para plantar un 
árbol.  Ese trabajo nos prepara a la misión que Él nos 
tiene. 

Encontré ese ejemplo, en la vida de Karol Wojtyla 
quien a sus 58 años fue el papa Juan Pablo II. Él vivió 
guerras, exilio, entre otros dolores perdió sus seres 
queridos estando lejos… recomiendo leer sobre su 
vida. Ese dolor transitado desde el amor, contribuyó a 
su fortaleza espiritual y su unión con Dios, clave para 
su misión. 

Se ha estudiado que las personas heridas por el 
rechazo o abandono de alguien importante para sí, 
buscan llenar esa herida con algún vicio. Ese vacío 
afectivo  puede manifestarse como ira o depresión, 
con frecuencia quien lo padece trata de colmarlo con 
excesos, sea glotonería, drogas, alcohol, juegos de 
azar, promiscuidad, fanatismo u otras obsesiones.

La tristeza, el miedo, nos mueve hacia una penumbra, 
a lo sombrío, esta estudiado desde la neurociencia, 
que nos baja la capacidad de tener claridad.

La penumbra propia de las emociones negativas, 
cubren el alma, o la psique, así como lágrimas de los 
ojos del cuerpo, nos nublan la visión del alma, y nos 
impiden ver la luz divina. El infinito Amor está en 
todas partes, a cada instante, aunque tantas veces no 
lo logramos ver, o palpar, porque la tristeza o el dolor 
que produce la herida del abandono, nos produce una 
ceguera. O nos deja mirándonos a nosotros mismos, 
como un perro que lame sus heridas. 
 
Ese amor que Dios nos está ofreciendo, la ternura de 
su ser Padre y Madre que envuelve el universo y todo 
lo creado, por todo lo alto, todo lo ancho, por todos 
los rincones de la existencia. Vamos en la palma de su 
mano. Isaías 49,16.
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La historia de mamá y papá, si les tocó 
ser víctimas de rechazo o abandono, 
serán atendidos por Dios con su gran 
misericordia. Los confiamos a las 
mejores manos. La gran luz del amor 
de Dios tiene la potencia de dispersar 
la sombra consciente o inconsciente, 
sea física o emocional. 

Quien experimenta la herida del 
rechazo o del abandono, tiene el 
desafío de contemplar cómo se 
manifiesta ese texto de Isaías al 
expresar, que el amor de Dios es 
aún más grande que el amor de una 
madre. 

Nadie da lo que no tiene, la niña o 
niño, que no fue cuidada y protegida, 
de adulta es muy difícil que logre 
cuidar y proteger, a menos que 
alguien más le brinde esa protección 
y cuidado, y lo pueda ver, apreciar 
y agradecer. A veces la ceguera del 
dolor de la separación de mamá o 
papá, nos impide ver, reconocer y 
agradecer, esa otra persona que Dios 
atrajo a tu vida a compensar ese vacío. 

Me invito y te invito a mirar la gran 
puerta que se abre para quienes 
viven esa situación. Ese vacío de 
amor, no debe dejarse abierto para 
ser llenado por otra cosa. Como 
dice Juan 14,23: «Si alguno me ama, 
guardará mi palabra; y mi Padre lo 
amará, y vendremos a él, y haremos 
con él morada». 
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El texto del evangelio conocido como la transfiguración, 
lo encontramos en los tres evangelios sinópticos 
(Mt 17,1-9; Mc 9,2-10 y Lc 9, 28-36). Al parecer es 
una tradición que Mateo y Lucas toman de Marcos y 
los elementos principales reflejados en los tres son 
similares. Hay mucha alusión al Antiguo Testamento ya 
que el hecho se da en el día séptimo, día de descanso 
judío y de dedicación a Dios.

Aparecen dos grandes figuras veterotestamentarias 
muy significativas: Moisés, que representa la ley, y 
Elías a los profetas, pues las grandes instituciones 

antigua de Israel, en la que se basaba su fe, eran la Ley y 
los profetas. También se da en un lugar alto, un monte. 
Para el israelita los lugares altos eran sitios de cercanía 
con la presencia divina o de encuentro con la misma. Los 
grandes santuarios de Israel se dieron en lugares así, e 
incluso el mismo templo de Jerusalén fue construido en 
una colina. Entonces allí se da una teofanía o revelación 
de Dios, pues Jesús como Moisés en el monte Horeb, se 
transforma y se escucha la voz de Dios que revela quien 
es él, y el ambiente se torna celestial y paradisíaco. 

Jesús está acompañado por tres de sus discípulos: Pedro, 
Juan y Santiago, son los testigos de esta revelación, que 
algunos estudiosos aducen que la misma hay que ubicarla 
en ambientes de la resurrección, pero es mejor tomarla 
como anuncio de la pascua futura, ya que Jesús está a 
la puerta de su entrada a Jerusalén. El asunto es que 
Pedro señala que ahí se está bien, se sienten bien y que 
lo mejor sería quedarse, por lo tanto hacer tres tiendas, 
según la traducción de la Biblia de Jerusalén y la copia 
del texto original de los evangelios, ya que era lo propio 
de la cultura judía de entonces para acampar, pero la 
Biblia Latinoamericana traduce «tres chozas», ya que es 
más entendible en nuestra realidad. 

Las tres chozas serían para los tres personajes principales 
en cuestión: Jesús, Moisés y Elías;  Pedro no dice nada 
de él, ni de sus compañeros, pues estar allí, aunque sea 
a la intemperie, se está bien. 

Tomando lo dicho por Pedro, algo de esto vemos 
reflejado en las actitudes de algunos miembros y 
algunos estamentos de la Iglesia. Se hace sentir una 
especie de inercia para el trabajo y la creatividad 
pastoral, ya que a muchos les gusta anquilosarse y 
quedarse en viejas tradiciones, antiguas prácticas 
litúrgicas y en una especie de espiritualidad 
desencarnada, que no va a ninguna parte, ni dice 
nada al hombre y a la mujer de hoy. Ellos se sienten 
bien, les agrada vivir en medio de esos ambientes, ir 
a las eucaristías cada domingo o cada día, participar 
de algún grupo de oración o movimiento espiritual, 
contribuir con dinero, y nada más, pero invitarles 
a una actividad fuerte de cara al mundo donde dar 
razones de nuestra esperanza, o llamarle a algo que 
cuestione su fe,  se brilla por la escases, y a veces 
por la inasistencia. Si  se quiere  realizar jornadas de 
formación a nivel bíblico o de doctrina, son pocos 
los interpelados o los que se atreven

En el sector juvenil, y en algunos adultos es 
triste, pues solo es cantar, saltar, experimentar 
sentimientos momentáneos, por la oración que 
alguien guía o por las palabras altisonantes de un 
predicador repetitivo y de voz con cadencia celestial, 
y ya, terminó el espectáculo y a seguir la misma 
vida de antes, sin ningún compromiso serio o una 
vivencia espiritual de cara a la realidad de la fe en 
Cristo. 

A muchos les encanta el papa de Roma, les encanta 
y celebran lo que él dice, pero no hacen lo que 
pide, prefieren seguir en sus chozas espirituales, 
encerrados en sus sensaciones espiritualista, y que 
el mundo siga su curso, y nada de una acción o tarea 
en la que se haga sentir una vivencia auténtica y de 
cara al evangelio de Cristo, transformadora de la 
realidad en que vivimos. 

CUERPO Y ALMA
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LA TENTACIÓN DE LAS TRES CHOZAS
Por:
P. Williams A Ariasl
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Hoy contemplamos el sentido y fundamento de la 
misión cristiana: “Vayan y proclamen que el Reino de 
los Cielos está cerca”. De la misma manera en que 
la Santísima Trinidad ha salido de sí a las misiones 
divinas, se nos llama a todos los bautizados a vivir 
en una actitud de salida de uno mismo para colaborar 
ardientemente con la instauración del Reino de Dios. 
Dicha proclamación exige una nota particular, en la 
cual basamos la meditación: “Lo que han recibido 
gratis, denlo gratis”. Según el pasaje, ¿qué hemos 
recibido para dar?, porque no se puede llevar lo que 
no se tiene consigo.

Se espera de un misionero o misionera que haya 
recibido, en su experiencia con Jesús, la sanación 
y liberación integral de su persona. Porque en la 

intimidad con Jesús, en ese “estar con Él” se desaparece 
toda lepra, y salen corriendo todos los malos espíritus que 
acechan para gobernarnos. ¿Con qué se le paga al Señor 
el bien recibido? Ha sido gratis. Sólo se le corresponde 
haciendo con otros lo que con nosotros han hecho: 
llevarnos al país de la vida.

Estando con Jesús uno recibe la verdadera riqueza, 
haciéndose pobre, desprendiéndose de aquello que no 
es necesario, que sobra, que es superficial. Sin la luz que 
baja del cielo y despierta nuestras pupilas no se hace 
semejante negocio. Se ha recibido la sencillez de vida para 
proclamar sin “oro” ni “plata”, sin “alforja” ni “túnica de 
repuesto”… o sea, con la prudencia necesaria que impida 
la distracción o dispersión de aquello que es esencial.  

Hemos recibido gratis la paz de Cristo, su persona 
misma. Estando con Él no hay temor y reina la 
confianza. Se espera de cada misionero un camino 
espiritual labrado, por dentro (en su interioridad), 
y por fuera (en su despojo y actitudes). Cristo es el 
máximo don recibido.

Se reciben gratis las cosas del Reino, pero no son 
baratas. La conciencia de haber recibido nos hace 
considerar que las cosas de Dios no son propiedad 
privada, nos empujan a la negación de sí, a abrir las 
manos, a sembrar generosamente. El hecho de que 
recibamos gratis no quiere decir que todos estén 
dispuestos a hacer lo mismo; para esto el Señor 
también nos orienta: “Si alguno no les recibe o no 
les escucha, al salir de su casa o del pueblo, sacudan 
el polvo de los pies”.

Señor: aquí estamos, con la vida endeudada por tu 
misericordia. Hemos recibido de ti la vida, te hemos 
recibido a ti. Te has dado sin medida, a chorro 
abierto. No te economizas. Nos sueñas cántaros 
abiertos para llevar agua de vida a todas las personas 
sedientas. Danos la gracia de dejarnos curar por ti, 
de que nos limpies de toda lepra. No queremos ser 
piedra de tropiezo en la santa misión. Deseamos 
sacudir el polvo de nuestros pies, no sólo cuando 
nos rechacen, sino cuando éste se nos pegue a 
nosotros mismos, empañando tu presencia en 
nuestras vidas.
 
1. ¿Cómo guardar memoria de lo que he recibido 
para ser generoso con lo que voy dando?

2. ¿Alguna vez me he sorprendido economizando 
la entrega en la misión?

3. ¿Cuándo fue la última vez que me detuve para 
sacudir el polvo de los pies?
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“LO QUE HAN RECIBIDO 
GRATIS, DENLO GRATIS”:
SÓLO SE DA, DE JESÚS, 
AQUELLO RECIBIDO.
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Por:
Sor Angela Cabrera
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SANTIDAD HOY

Por: P. Jesús Martí Ballester | Fuente: Catholic.net 

Martirologio Romano: Memoria de san Joaquín y santa Ana, 
padres de la Inmaculada Virgen María, madre de Dios, cuyos 
nombres se conservaron gracias a la tradición de los cristianos. 
Son considerados como un matrimonio santo.

San Joaquín:

Joaquín (Yahvé prepara) fue el padre de la Virgen María, madre 
de Dios. Según san Pedro Damián, deberíamos tener por 
curiosidad censurable e innecesaria el inquirir sobre cuestiones 
que los evangelistas no tuvieron a bien relatar, y en particular, 
acerca de los padres de la Virgen.

Con todo, la tradición, basándose en testimonios antiquísimos 

SAN JOAQUÍN Y SANTA ANA
Su fiesta se celebra el 26 de julio

y muy tempranamente, saludó a los santos 
esposos Joaquín y Ana como padre y madre 
de la madre de Dios.

Ciertamente, esta tradición parece tener 
su fundamento último en el llamado 
Protoevangelio de Santiago, en el Evangelio de 
la Natividad de Santa María y el Pseudomateo 
o Libro de la Natividad de Santa María la 
Virgen y de la infancia del Salvador; este 
origen es normal que levantara sospechas 
bastante fundadas.

No debería olvidarse, sin embargo, que el 
carácter apócrifo de tales escritos, es decir, su 
exclusión del canon y su falta de autenticidad 
no conlleva el prescindir totalmente de sus 
aportaciones.

Es tradición que los padres de Santa María, 
que aparentemente vivieron primero en 
Galilea, se instalaron después en Jerusalén; 
donde nació y creció Nuestra Señora; allí 
también murieron y fueron enterrados.

Una iglesia, conocida en distintas épocas 
como Santa María, Santa María ubi nata est, 
Santa María in Probática, Sagrada Probática 
y Santa Ana fue edificada en el siglo IV, 
posiblemente por santa Elena, en el lugar 
de la casa de San Joaquín y Santa Ana, y sus 
tumbas fueron allí veneradas hasta finales del 
siglo IX, en que fue convertida en una escuela 
musulmana.

Santa Ana

Ana (del hebreo Hannah, gracia) es el nombre 
que la tradición ha señalado para la madre de 
la Virgen. Las fuentes son las mismas que en 
el caso de san Joaquín. Aunque la versión más 
antigua de estas fuentes apócrifas se remonta 
al año 150 d.C., difícilmente podemos admitir 
como fuera de toda duda sus variopintas 
afirmaciones con fundamento en su sola 
autoridad.
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El Protoevangelio aporta la siguiente relación: En Nazaret vivía 
una pareja rica y piadosa, Joaquín y Ana. No tenían hijos. Cuando 
con ocasión de cierto día festivo Joaquín se presentó a ofrecer un 
sacrificio en el templo, fue arrojado de él por un tal Rubén, porque 
los varones sin descendencia eran indignos de ser admitidos.

Joaquín entonces, transido de dolor, no regresó a su casa, sino 
que se dirigió a las montañas para manifestar su sentimiento a 
Dios en soledad. También Ana, puesta ya al tanto de la prolongada 
ausencia de su marido, dirigió lastimeras súplicas a Dios para que 
le levantara la maldición de la esterilidad, prometiendo dedicar el 
hijo a su servicio.

Sus plegarias fueron oídas; un ángel se presentó ante Ana y le dijo: 
«Ana, el Señor ha visto tus lágrimas; concebirás y darás a luz, y el 
fruto de tu seno será bendecido por todo el mundo». El ángel hizo 
la misma promesa a Joaquín, que volvió al lado de su esposa. Ana 
dio a luz una hija, a la que llamó Miriam (María).

El célebre padre John de Eck de Ingolstadt, en un sermón 
dedicado a santa Ana (pronunciado en París en 1579), aparenta 
conocer hasta los nombres de los padres de santa Ana. Los llama 
Estolano (Stollanus) y Emerencia (Emerentia).

Afirma que la santa nació después de que Estolano y Emerencia 
pasaran veinte años sin descendencia; que san Joaquín murió 
poco después de la presentación de María en el templo.

Su fiesta se celebra en Oriente el 25 de julio, que podría ser el 
día de la dedicación de su primera iglesia en Constantinopla o el 
aniversario de la llegada de sus supuestas reliquias a esta ciudad 
(710).

Con relación a su fiesta, vemos que hay varias fechas. Aparece 
ya en el más antiguo documento litúrgico de la Iglesia Griega, el 
Calendario de Constantinopla (primera mitad del siglo VIII). Los 
griegos conservan una fiesta común de san Joaquín y santa Ana el 
9 de septiembre.

Su fiesta, bajo la influencia de la Leyenda Áurea, se puede ya 
rastrear (26 de julio) en el siglo XIII, en Douai. Fue introducida en 
Inglaterra por Urbano VI el 21 de noviembre de 1378, y a partir de 
entonces se extendió a toda la Iglesia occidental. Pasó a la Iglesia 
latina universal en 1584.

Santa Ana es la patrona de Bretaña. Su imagen milagrosa (fiesta, 
7 de marzo) es venerada en Notre Dame d´Auray, en la diócesis 
de Vannes. También en Canadá -donde es la patrona principal de 
la provincia de Québec- el santuario de santa Ana de Beaupré es 
muy famoso.

Santa Ana es patrona de las mujeres trabajadoras; se la representa 
con la Virgen María en su regazo, que también lleva en brazos al 
Niño Jesús. Es además la patrona de los mineros, que comparan a 
Cristo con el oro y con la plata.

Veneremos a este santo matrimonio, que fue elegido por nuestro 
señor para ser los padres de la amada virgen María.
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